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Учи детей твоих и трудись над ними, чтобы не 
иметь тебе огорчения от непристойных поступков 
их. 

Прежде всего нужно приучать детей к благо-
честию, затем к добрым нравам или добродете-
лям, в последнюю очередь — к более полезным 
наукам. 

Пусть первым уроком ребёнка будет повино-
вение,  — тогда вторым может стать то, что ты 
считаешь необходимым. 

А что касается нравов и добрых качеств, то 
дети должны отличаться следующим:

Умеренностью. Их нужно научить есть и пить 
сообразно с требованием природы. 

Опрятностью, чтобы они научились соблюдать 
приличие при еде, в одежде и попечении о теле. 

Почтительностью к старшим, чтобы они на-
учились относиться с уважением к их действиям, 
словам и взглядам. 

Предупредительностью, чтобы они по знаку и 
слову старших, готовы были немедленно выпол-
нять всё. 

Крайне необходимо, чтобы они научились го-
ворить правду, чтобы все их речи были по учению 
Христа. 

Так же нужно приучить их к справедливости, 
чтобы они не касались ничего чужого, не трогали, 
не прятали и не причиняли кому-либо вреда. 

Нужно так же внушать им благотворитель-
ность, быть приятными для других, чтобы они 
были щедрыми, а не скупыми и завистливыми. 

Чрезвычайно полезно приучать их к 
труду, чтобы они привыкли избегать 
ленивого досуга. 

Их нужно приучать, не толь-
ко говорить, но и молчать, где это 
необходимо. 

Нужно приучать их к терпе-
нию, чтобы они не думали, что 
всё должно являться им по их 
мановению. 

Так как деликатность (гуманность) и готов-
ность служить старшим является особенным ук-
рашением юношества, то будет уместным, чтобы и 
к этому они приучались с детства. 

Пусть они научатся также тому, что развивает 
изящество манер, чтобы к каждому проявлять де-
ликатность, уметь приветствовать, подавать руки, 
благодарить. 

В этих пределах, ребёнка к шести годам 
жизни, необходимо довести в благочестивых 
упражнениях. 
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Время, в которое нам Бог определил 
жить, можно смело назвать особым време-
нем. Ряд характерных признаков выделя-
ют этот период из всей истории человечес-
тва. Среди них небывалое развитие элек-
тронной технологии, информационный 
«взрыв», радикальные перемены в поли-
тическом мире, упадок морали в обществе 
и т. д. Пожалуй, одной из самых печаль-
ных примет нашего времени является то, 
что сегодня так много детей страдают из-
за недостатка к ним внимания со стороны 
их собственных отцов. Вопрос взаимоот-
ношения отцов и детей во все века был не-
простым, а порой довольно болезненным. 
В разные времена и в различных культурах 
решался он по-разному. Что же Библия 
говорит об отцах и отцовстве? Насколько 
важны взаимоотношения между отцами и 
детьми? Каким согласно Священному Пи-
санию должен быть отец?

Немало мест в Библии касаются темы 
отцов и детей. Однако, одно из самых 
интересных мест на эту тему мы нахо-
дим в книге пророка Малахии. В заклю-
чительных стихах этой книги мы читаем: 
«Вот, Я пошлю к вам Илию пророка пред 
наступлением дня Господня, великого и 
страшного. И он обратит сердца отцов к 
детям и сердца детей к отцам их, чтобы 
Я пришед не поразил земли проклятием» 
(Малахии 4:5-6). 

Хронологически, книга Малахии яв-
ляется последней книгой Ветхого Заве-
та. Написана она за 400 лет до Рождест-
ва Христова и была обращена к Иудеям, 
возвратившимся из Вавилонского плена. 
В ней пророк настоятельно побуждает на-
род к восстановлению своих отношений с 
Богом. 

В прочитанных стихах пророк Мала-
хия говорит о намерении Господа послать 
на землю перед наступлением Дня Господ-
ня пророка Илью. И послать его с опреде-
ленной целью, а именно: обратить сердца 
отцов к детям и сердца детей к отцам. 

Пророк Малахия говорит, что Бог по-
разит землю проклятием, если взаимо-
отношения между отцами и их детьми не 
наладятся. Таким образом, из этого мы 
видим, что эти отношения влияют на от-
ношение Бога к людям. Это не единствен-
ное в Священном Писании указание на то, 

что отношения друг ко другу в семье могут 
повлиять на их взаимоотношения с Богом. 
Вспомним, что говорит апостол Петр по 
этому поводу: «Также и вы, мужья, обра-
щайтесь благоразумно с женами, как с не-
мощнейшим сосудом, оказывая им честь, 
как сонаследницам благодатной жизни, 
дабы не было вам препятствия в молит-
вах» (1Петра 3:7). Как видим из этих слов 
апостола, неправильное отношение му-
жей к женам может повлечь нарушение 
молитвенного общения мужей с Богом. 
Бесполезно представать пред Богом в мо-
литве или служении, если у нас существу-
ют неразрешенные проблемы с женой или 
детьми. 

Итак, рассматриваемый нами текст 
Писания, во-первых, свидетельствует о 
том, что взаимоотношения между отца-
ми и детьми имеют в глазах Божиих очень 
важное значение. Искажение этих взаимо-
отношений может повлечь за собой Божье 
проклятье. Поэтому очень важно уделять 
внимание этим отношениям и постоянно 
заботиться об их состоянии. 

Второе, о чем говорит этот текст, это о 
том, что одной из характерных черт пос-
леднего времени перед наступлением Дня 
Господня будет разрыв в отношениях 
между отцами и детьми. Говоря о призна-
ках последнего времени, мы часто цитиру-
ем Евангелие от Матфея, где говорится, 
что признаками этого периода будут зем-
летрясения, голод, болезни, войны. А вот 
этот признак, касающийся области семей-
ной жизни людей, мы забываем. А ведь он 
не менее важен, чем другие, выше назван-
ные признаки. 

Если произвести оценку нашего с вами 
времени по этому критерию, действитель-
но ли оно может быть названо последним 
периодом в истории человечества, време-
нем накануне Дня Господня? Действитель-
но ли существует разобщенность между 
сердцами отцов и детей?

 
K coжалению, семейная статистика об-

щества, в котором мы живем сегодня, су-
рово подтверждает справедливость этого 
утверждения. Состояние семейных взаи-
моотношений говорит о том, что мы жи-
вем в последнее время. Согласно данным 
на 2002 год, только 69% процентов детей 

до 18 лет жили с обоими родителями. 23% 
процента детей живут только с матерью. 7, 
5 млн. матерей-одиночек живут самосто-
ятельно и воспитывают детей сами. Каж-
дый вечер четыре из десяти детей ложатся 
спать без отца в доме!

Почти миллион детей остаются с од-
ним из родителей каждый год из-за разво-
дов. Девять из десяти таковых детей оста-
ются с матерью, без отца. Один из каждых 
четырех новорожденных не имеет отца 
дома в момент своего рождения. Некто 
сделал такое заключение, что «нынешнее 
поколение является первым, которое бу-
дет думать, что развод и разделенные се-
мьи — это нормальное явление в жизни». 

Сердца отцов не с детьми — это оче-
видно. И последствия этому неизменно 
приходят в жизнь детей. Доктор Кен Кен-
филд в своей книге «Сердце отца» при-
водит следующие данные о последствиях 
безотцовщины:
• Дети, не имеющие отцов, более склон-

ны к совершению преступлений. В 1994 
году только 12% преступников в госу-
дарственных подростковых колониях 
были из семей с двумя родителями. 

• Дети, не имеющие отцов дома, обычно 
учатся хуже. 

• У детей, в семьях которых нет отца, в 
пять раз больше шансов быть бедны-
ми и в десять раз больше — крайне 
бедными. 

• Юноши из неполных семей более 
склонны к аморальному образу жиз-
ни, а девушки имеют больше шансов 
оказаться матерями-одиночками. 

• На разбитые семьи приходится три из 
четырех подростковых самоубийств 
и четыре из пяти случаев психических 
заболеваний. 1

Более современная статистика также 
не утешительна. 63% самоубийств среди 
подростков приходится на семьи, где нет 
отца. 90% бездомных детей или же детей, 
убежавших из дому, приходится опять 
же на семьи без отца. 85% детей, имею-
щих проблемы с поведением, живут в се-
мьях без отцов. 71% школьников, которые 

ОТЦЫ И ДЕТИ. 
ВМЕСТЕ ЛИ ВАШИ СЕРДЦА?

Вячеслав 
Михайлович 
ЦВИРИНЬКО

[1] Кенфилд, Кен. Сердце Отца. Как отцы могут изменить 
будущее своих детей. Издательство “Руфь”, С. Петербург-
Киев, 2001, стр. 17. 



5

бросают школу не закончив ее, живут в 
семьях без отцов. 85% молодых людей в 
тюрьмах не имеют отца в их семье. Более 
50% матерей-подростков приходится на 
семьи без отцов. 

Представление о подлинном отцовстве 
искажается в сознании людей все больше 
и больше. Причин тому много. Финансо-
вые проблемы заставляют отцов работать 
дольше и тяжелее, чтобы содержать семью 
«не хуже других», — это одна из причин. 
Увлечение алкоголем и наркотиками, амо-
ральное поведение — это не менее распро-
страненные факторы, которые губят отцов 
в этом мире и удаляют их сердца от детей. 
Есть и другие, более глубокие причины. В 
той же книге «Сердце отца» автор приво-
дит следующие причины:

• Утрата взгляда в будущее. С давних 
времен считалось нормальным и естес-
твенным заглядывать вперед, рассмат-
ривая последствия тех или иных дейс-
твий в свете того, как это отразится на 
будущих поколениях. Сейчас же для 
большинства людей их собственное 
благополучие стало всепоглощающей 
целью, они ставят свои личные интере-
сы и потребности на первое место. 

• Смена приоритетов. Мужчины склон-
ны находить себя скорее в работе, чем 
в семье. При этом они считают, что ка-
рьера, зарплата и должность опреде-
ляют степень их значимости. 

• Утрата чувства долга и преданности. 
Жертвенность больше не приветству-
ется. Кто сейчас поступает правильно 
просто потому, что это правильно?2

Возможно, кто-то, читая эти стро-
ки, подумает: «Ну, меня это не касается. 
Я живу с семьей, а это значит, что у меня 
все в порядке!» Однако, это не обязатель-
но так. К сожалению, даже в тех семьях, в 
которых отцы есть, им обычно не хватает 
времени на детей. Дела, заботы, развлече-
ния. Многие отцы видят своей единствен-
ной обязаннос-
тью в отноше-
нии своих де-
тей — удов-
летворение 

необходимых физических нужд семьи. Де-
лая это, они успокаивают себя сознанием 
того, что этим они проявили подлинную 
любовь к своим детям. Однако дети нуж-
даются в гораздо большем! Детям необхо-
димо практическое, конкретное внимание 
со стороны их отцов, выражающееся в зна-
чительном объеме времени, проведенном с 
детьми. Жить со своими детьми по одно-
му адресу совсем недостаточно, чтобы до-
стойно исполнить назначение отца. Необ-
ходимо быть частью жизни своих детей. А 
это требует жертвенности, к чему далеко 
не все отцы готовы. В одной из книг о се-
мье описывается такая ситуация. Однажды 
маленький мальчик внимательно наблю-
дал, как его отец старательно мыл и чис-
тил свою новую блестящую автомашину. 
Сынишка робко спросил у папы: «Папа, 
а эта машина, наверное, дорого стоит? О, 
да — ответил отец, это очень дорогая ма-
шина!» Тогда мальчик вздохнул и отошел с 
печалью, сказав: «Я видимо немного стою, 
потому что для меня у папы никогда нет 
времени…» «Среднестатистический» отец 
обычно уделяет своему ребенку около 
трех минут в день. По оценке одного экс-
перта, более 40% взрослых американцев не 
имеют контактов со своими детьми даже 
один раз в неделю. 

Сегодня общество этой страны, в ко-
торой мы живем, как об этом неумолимо 
свидетельствует печальная статистика, 
нуждается в том, чтобы дух Ильи посетил 
сердца народа и обратил бы сердца отцов к 
детям и детей к отцам. Об этом необходи-
мо молиться нам, христианам. И не только 
молиться, но и что-то делать. Нам не под 
силу изменить ситуацию во всем обществе 
в целом. Однако мы можем изменить мир 
отдельного ребенка, у которого нет отца, 
своим вниманием к нему. Посмотрим вок-
руг себя и постараемся найти тех детей и 
подростков, которые лишены отцовской 
заботы, и попытаемся хотя бы отчасти за-
менить им отца. Порой детям нужно лишь 
наше участливое слово и добрый взгляд, и 
это преобразит их внутренний мир. Воз-
можно, кто-то мог бы сделать больше это-
го. Достойно похвалы и одобрения благо-
родное дело усынов-
ления детей. Де-
лая это, вы не 

только обеспечиваете ребенку благопри-
ятные условия для жизни физической, но и 
содействуете ему в спасении его души, ука-
зывая ему на Господа Иисуса Христа. Усы-
новление — это практическое подражание 
Богу в отношение того, что Он сделал для 
нас с вами. Ведь все мы были некогда чу-
жими Богу, а Он усыновил всех нас через 
Иисуса Христа. К сожалению, не многие 
решаются на этот подвиг веры — на приня-
тие в свой дом чужого ребенка как своего 
собственного. 

Один из путей проявления церковью 
«духа Ильи» на деле является развитие 
служения среди детей, живущих в бедных 
районах наших городов, где чаще всего 
можно найти детей без отца. 

Однако проблема разделения сердец 
отцов и детей существует не только в об-
ществе вне церкви. Эта проблема реаль-
на и для верующих семей. Как уже было 
сказано выше, проживание со своими де-
тьми по одному адресу еще не означает, 
что сердца наши вместе. Даже совместное 
с детьми посещение церкви по воскресе-
ньям не всегда означает, что наши сердца 
близки друг ко другу. Чтобы соединились 
наши сердца, необходимо приложить не-
мало усилий. И первое, что необходимо 
для приближения сердец отцов к сердцам 
детей — это понимание отцами мира, в ко-
тором живут наши дети. К сожалению, да-
леко не многие взрослые понимают то, что 
в мире за последние 15-20 лет произошли 
радикальные изменения. Мир, в который 
пришли и в котором растут наши дети, со-
вершенно не тот, в котором выросли мы, их 
родители. Проблемы, с которыми имеют 
дело дети сегодня, совершенно иные, чем 
те, с которыми сталкивались их родители в 
детстве. Не понимание этого факта ведет к 
тому, что родители, в частности отцы, оце-
нивают вкусы, понятия и действия своих 
детей и пытаются воспитывать их, исходя 
лишь из опыта своего детства, не стараясь 
по-настоящему войти в положение и пере-
живания детей сегодняшнего времени. Это 
непонимание ситуации приводит к тому, 
что родительские действия в отношении 
их детей, часто имеющие своей целью по-
мочь детям, на самом деле порой прино-
сят детям больше боли, чем поддержки в 
их борьбе с теми проблемами, с которыми 
они сталкиваются каждый день. 

Проблема эта становится по-особо-
му острой и даже трагичной в условиях 
иммиграции. Родители-иммигранты и их 
дети живут в двух, совершенно различ-
ных, мирах. Родители чаще всего живут 

ния. Многие отцы видят своей единствен
ной обязаннос-
тью в отноше-
нии своих де-
тей — удов-тей —
летворениетворени

наше участливое слово и добрый взгляд, ин слово и добрый вово и д
это преобразит их внутренний мир. Воз-
можно, кто-то мог бы сделать больше это-
го. Достойно похвалы и одобрения благо-
родное дело усынов-
ления детей. Де-
лая это, вы нее

[2] Кенфилд, Кен. Сердце Отца. Как отцы могут изменить 
будущее своих детей. Издательство “Руфь”, С. Петербург-
Киев, 2001, стр. 16. 
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воспоминаниями о жизни на утраченной 
родине и жизнь в новых условиях оцени-
вают, пользуясь понятиями и категория-
ми своей прежней жизни в родном краю. 
Язык и культура новой страны чужды 
для них. Для детей же новые социальные, 
культурные и языковые условия очень 
быстро становятся их родными услови-
ями. Именно эти условия они запомнят 
как то, что окружало их в детстве. Это 
само по себе уже служит тем, что разде-
ляет родителей и детей. И это в допол-
нение к тому радикальному процессу из-
менений, происшедшему в обществе, как 
на родине, так и в Америке, в последние 
десятилетия. Другими словами, сущест-
вует очень много факторов, разделяю-
щих сердца отцов и детей, оказавшихся 
в иммиграции. Это означает, что отцы, 
стремящиеся быть в послушании воле 
Божией, должны прилагать все усилия к 
тому, чтобы понять как внутренний, сер-
дечный мир своих детей, так и мир, в ко-
тором они обитают. Этот внешний мир 
состоит из жизни детей в школе, из того, 
чему там учат и кто учит, с какими уче-
никами дети общаются и какими нравс-
твенными и духовными ценностями их 
друзья обладают. Внешний мир включа-
ет в себя то, что дети смотрят в кино, по 
телевидению и заходя в интернет. Толь-
ко зная все это можно правильно понять 
своих детей и быть в состоянии помочь 
им сохранить себя чистыми в этом раз-
вращенном мире. Но чтобы знать все 
это, необходимо приложить много усер-
дия. Только те отцы, чьи сердца по-на-
стоящему обращены к детям, употребят 
свое время и силы для того, чтобы изу-
чить внутренний и внешний мир своих 
детей, изучить язык и культуру той стра-
ны, в которую они, отцы, привезли своих 
детей, часто без их на то согласия. Обла-
дание этим знанием даст отцам способ-
ность помочь своим детям в нужный час. 

В ком же мы можем найти пример под-
линного отцовства? Кто мог бы быть до-
стойным образцом для подражания? Кто 
своей жизнью показал какими должны 
быть отношения отцов к детям? Увы, ник-
то из людей не может претендовать на иде-
альное отцовство. Независимо от того, как 
много книг об отцовстве мы прочитали пе-
ред тем как стать впервые отцом, тем нe 
менее, уже будучи отцами, мы делаем мно-
го ошибок. 

И тем не менее образец для подража-
ния есть — это наш Небесный Отец! Он 
показал Собой пример идеального отца. 
Вот лишь несколько важных заключений о 
Боге, как Отце. 

 
• Когда мы смотрим на Небесного Отца, 

мы видим в Нем Того, Кто любит 

Своего Сына и признается в Своей 
любви к Нему всенародно, провозгла-
сив с небес: «Ты Сын Мой возлюблен-
ный, в Тебе Мое благоволение» (Марк. 
1:11). 

• В Отце Небесном мы видим Того, Кто 
активно участвует в жизни Своего тво-
рения и проявляет инициативу в Своей 
любви к нему: «Ибо так возлюбил Бог 
мир, что отдал. ». (Иоан. 3:16). «Смот-
рите, какую любовь дал нам Отец, 
чтобы нам называться и быть детьми 
Божьими» (1Иоан. 3:1). 

• Бог Отец не скрывается от своей семьи, 
не пренебрегает ею. Наоборот, Он 
посвящает Себя Своим детям, Он со-
храняет верность, и даже тогда, когда 
мы неверны Ему. «Если мы неверны, 
Он пребывает верен, ибо Себя отречь-
ся не может». (2Тим. 2:13). 

• Глядя на Отца Небесного, мы видим Его 
ревностным. Он не тот, чье сердце 
лишь наполовину со своей семьей и 
кому все равно, что в семье происхо-
дит. Наоборот! Мы видим Его интен-
сивную и пламенную озабоченность 
Его домом. Он говорит: «Возревновал 
я о Сионе ревностью великою» (Зах. 
8:2) «и с великим гневом возревновал 
я о нем». 

• Когда мы смотрим на Небесного Отца, 
мы не видим Того, Чей образ Его Сын 
мог носить смело. Бог Отец явился 
примером для Сына, и Сын мог смело 
сказать: «Кто видел Меня, видел Отца 
Моего» (Иоан. 14:9). Христос — образ 
Отца Небесного!

Итак, вот Кто является подлинным об-
разом для подражания в деле отцовства — 
наш Небесный Отец!

Дорогие отцы! Взглянем на себя в свете 
этого примера для нас. 

• Достаточно ли глубоко осознаем мы 
ту степень ответственности, которую мы 
получили, став отцами? Писатель Клэйтон 
Барнеу дает такое определение подлинно-
му отцовству: «Чувство ответственности 
является основой подлинного отцовства. 
Сознательное чувство ответственности 
за физическое и духовное благополучие 
других является признаком настоящего 
отца». Многие семьи именно потому се-
годня в кризисе, что отцы сознательно или 
несознательно освободили себя от этого 
чувства ответственности возложенного на 
них Богом. 
• Не пассивны ли мы? Любим ли мы наших 

детей? И если да, то проявляем ли мы 
любовь на деле, заботясь как об их 
материальном благополучии, а также, 
что намного важнее, об их духовном 
развитии? Знают ли о нашей любви к 
ним наши дети и другие? Говорим ли 

мы детям о своих чувствах к ним? Ведь 
они не умеют читать наши мысли и по-
тому нуждаются в том, чтобы мы при-
знавались им в том, как мы относимся 
к ним. 

• Проявляем ли мы инициативу в отноше-
ниях с нашими детьми таким образом, 
чтобы постараться понять их и под-
держать их, помочь им? Или же ждем 
этой инициативы от них?

• Способны ли мы оставаться верными 
нашим детям и тогда, когда они изме-
няют нам, поступают вопреки нашей 
воле?

• Готовы ли мы пожертвовать нашими 
удовольствиями, развлечениями ради 
блага наших детей? Или же ожидаем, 
что все должны служить нам, ведь мы 
как никак глава семьи?

• Готовы ли пожертвовать чем-то более 
ценным, чем развлечения, ради детей?

• Являемся ли мы теми, чей образ дети мо-
гут смело перенимать, кому они могут 
смело подражать? Не стыдно ли им 
признаваться в том, что они — наши 
дети?

Заканчивая, мне хотелось бы обратить 
внимание на то, что рассуждая сегодня о 
взаимоотношениях отцов и детей и о не-
обходимости обращения их сердец друг 
ко другу, я веду речь не только о биологи-
ческих отцах и их детях, но и о духовных. В 
церкви все мужчины старшего поколения, 
независимо от наличия своих собственных 
детей, имеют отцовскую ответственность 
за младшее поколение. Поэтому-то так 
важно нам это соединение сердец стар-
шего и младшего поколений. Хотелось бы 
убедительно просить тех из нас, у кого за 
плечами много лет жизни: не спешите су-
дить и критиковать своих собственных де-
тей или же младшее поколение в целом, но 
спешите прежде всего полюбить их, по-
нять их переживания и нужды и постарай-
тесь помочь им. Если это будет иметь мес-
то, если сердца отцов обратятся к детям, 
а сердца детей в свою очередь, в ответ на 
отцовскую любовь, к отцам, тогда, как мы 
прочитали в книге пророка Малахии, Гос-
подь не поразит нашу землю проклятием и 
семьи наши будут едины в любви к Господу 
и друг ко другу. И ответственность начать 
этот процесс сближения сердец лежит на 
нас, дорогие мои, братья-отцы. Дух Ильи 
должен найти место прежде всего в наших 
с вами сердцах. Откроем же сердца свои 
для Духа Божия и Его действий в нас! Да 
поможет нам в этом Господь!
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Взаимоотношения отцов и 
детей — одна из тех проблем, 
которые существуют на про-
тяжении всей истории чело-
вечества. Несмотря на все до-
стижения и величайший про-
гресс во многих сферах жиз-
ни, вопрос «отцы и дети», как 
неизлечимая болезнь, сопро-
вождает нас и принимает все 
новые и новые формы. Бук-
вально все заняты поиском 
его решения: государство — 
на своем уровне, образование 
в виде институтов и школ — 
на своем; психологи настой-
чиво внедряют в умы людей 
свои идеи. Бабушки и дедуш-
ки, отцы и матери тоже судо-
рожно ищут выхода из этого 
кризиса. 

Время от времени кто-то 
вдруг громко заявляет, что 
нашел причины и пути реше-
ния этой проблемы. Но, спус-
тя некоторое время, становит-
ся ясно, что вопрос этот не-
решен, новые идеи себя не оп-
равдали, ничего не получается 
и глубина пропасти между ро-
дителями и детьми увеличива-
ется, несмотря ни на что. Так в 

чем же дело? Неужели нет от-
вета? Неужели это замкнутый 
круг и нет выхода?

Чтобы успешно лечить 
болезнь, нужно установить 
диагноз и причину ее возник-
новения. Если мы, предполо-
жим, человека больного ра-
ком вымоем, оденем в краси-
вые одежды, уложим на хоро-
шую постель, напишем распо-
рядок дня, составим хорошее 
меню, то от этого больной не 
выздоровеет. 

Чтобы исправить неполад-
ки в двигателе автомобиля, 
нужно найти причину и уст-
ранить ее. Никакая внешняя 
косметика не поможет. Я не 
претендую на роль исцели-
теля болезни «отцы и дети», 
я просто вместе с другими 
страдающими и ищущими же-
лаю попытаться найти ответ. 
В одном я абсолютно уверен, 
что ответ найти можно. 

Ибо, если признать, что 
ответа не существует, то все 
наше мироздание можно счи-
тать делом случая, хаосом, 
случайным и неуправляе-
мым возникновением планет, 

миров и самой жизни на зем-
ле. Если все законы— дело 
случая, то вся система мо-
жет в любую секунду с чем-
то столкнуться и разлететься, 
как потерявший управление 
автомобиль. 

Тогда, значит, все про-
исходящее в нашей жизни, 
включая и все проблемы, — 
тоже дело случая. Ну, а бо-
роться с «господином случа-
ем» — это все равно что бо-
роться с террористом-смерт-
ником, когда мы не знаем кто 
он, и где он, и откуда он при-
дет, и что принесет. Однако 
с таким заключением согла-
ситься трудно. Есть законы 
и определенные порядки во 
всей вселенной, к тому же со-
вершенные в высочайшей точ-
ности. Эти порядки сущест-
вуют не только в физическом 
мире, но и в духовном. 

Вот, давайте отсюда и на-
чнем. Мы признаем, что все 
сотворил Бог, Который в од-
ном лице является и архитек-
тором, и конструктором, и 
строителем всего видимого и 
невидимого. В Его чертежах 

и проектах нет ошибок и про-
счетов, абсолютно все учтено 
и предусмотрено. Нет оши-
бок и просчетов и в самом 
строении, ибо строение сози-
дал Сам Бог — Великий Тво-
рец. Так в чем же проблема? 
Почему не работает и дает 
такие смертельные сбои вся 
конструкция?

Ответ, я думаю, весьма 
прост: это результат непра-
вильной эксплуатации, несоб-
людения правил и инструкций 
и т. д. С этим спорить никто не 
будет. Об этом как раз и го-
ворит Библия. Когда Господь 
закончил все творить, Он ска-
зал, что это весьма хорошо. 
Он поселил человека в Эдем-
ском саду и дал ему уставы и 
правила для счастливой жиз-
ни. Человек же ослушался 
Творца, нарушил Божьи ус-
тановления: ему захотелось 
жить не по Божьим уставам, 
а по собственным желаниям 
и похотям. И вся конструк-
ция заработала неправиль-
но, пошел брак, издержки, 
жертвы и многое другое. Все 
это, несомненно, относится и 

ОТЦЫ И ДЕТИ
«И он обратит сердца отцов к детям и 
сердца детей к отцам их, чтобы Я при-
шед не поразил земли проклятием».      

Мал. 4:6

«Ангел же сказал ему: не бойся, За-
хария, ибо услышана молитва твоя, и 
жена твоя Елисавета родит тебе сына… 
И предъидет пред Ним в духе и силе 
Илии, чтобы возвратить сердца отцов 
детям, и непокорным образ мыслей 
праведников, дабы представить Госпо-
ду народ приготовленный». 

Лук. 1:13-17

Пастор

А. К. СИПКО
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к вопросу взаимоотношений 
отцов и детей. 

Причин ненормальных 
отношений между отцами и 
детьми весьма много. Но все 
эти многочисленные повсед-
невные и житейские причины 
являются следствием некото-
рых основных и изначальных 
причин. Не учитывая их, мно-
гочисленные советы и посо-
бия мало чем могут помочь и 
тем более не могут устранить 
самих проблем. 

Предлагаю рассмотреть 
несколько основных причин:

а) сердца отцов далеки от 
Бога;

б) сердца детей далеки от 
Бога;

в) как следствие того, сер-
дца родителей и детей далеки 
друг от друга. 

Читая об Иоанне Крести-
теле, мы узнаем, что одной из 
задач его служения было об-
ращение сердец отцов к де-
тям и сердец детей — к отцам 
(Мал. 4:6, Лук. 1: 13-17). В 3-й 
главе Евангелия от Матфея 
Иоанн Креститель начинает 
свою проповедь словами: «…
покайтесь, ибо приблизилось 
Царствие Небесное». Это был 
призыв ко всем отцам и де-
тям покаяться и обратиться к 
Богу. В этом и есть весь сек-
рет. Именно в обращении к 
Богу, в признании и принятии 
Его полного и абсолютного 
авторитета — ключ к реше-
нию вопроса взаимоотноше-
ний отцов и детей. Отцы! Если 
мы желаем, чтобы отношения 
между нами и детьми были 
нормальными, давайте на-
чнем с проверки самих себя. 
Возможно, мы посещаем соб-
рания, участвуем в церковной 
жизни, жертвуем в церков-
ную кассу, но сердца наши 
могут быть далеки от Бога. 

Давайте начнем с молит-
венной жизни, проверим, ка-
кое место молитва занимает 
в нашей личной и семейной 
жизни. Какое место ей отве-
дено? За молитвенную жизнь 
семьи отвечает муж, как гла-
ва и священник в доме. 

Начнем с утра: встав от 
сна, молишься ли ты, отец се-
мейства, домашний священ-

ник? Молишься ли всегда, 
редко или никогда?

Молишься ли, когда са-
дишься за стол?

Молишься ли, когда 
куда — нибудь едешь?

Молишься ли за дом, семью, 
детей, Церковь, служителей?

Отцы! Видят ли нас наши 
дети, слышат ли нас наши 
дети молящимися Богу?

Знают ли нас наши дети 
как прославляющих Бога 
родителей?

Знают ли нас наши дети как 
благодарных Богу родителей?

Знают ли нас наши дети 
как ищущих воли Божьей в 
молитве?

Отцы! Слышат ли наши дети 
свои имена в молитвах наших? 

Если не слышат и не видят 
нас молящимися, проблем 
не миновать. Немолящийся 
отец — это отец, сердце ко-
торого не вполне предано 
Богу. Ситуация, может быть, 
даже еще хуже, когда вместо 
молитв дети являются свиде-
телями нашего постыдного 
ропота и недовольства всем 
и вся. Возможно, они только 
и слышат, как мы осуждаем 
всех подряд, начиная с прези-
дента и кончая полицейским. 
Нам не нравятся законы, ко-
торые написаны не по наше-
му вкусу, нам не нравятся по-
рядки, нам не нравятся цены, 
качество и многое, многое 
другое. У нас такое же отно-
шение и к верующим. Мы пе-
ремываем косточки друг дру-
гу за прически, за рубахи, за 
юбки, за шнурки на ботинках, 
за какое-то слово в пропове-
ди, за пение, за стих, за улыб-
ку. В такой атмосфере и при 
таком «питании» разве мож-
но достичь взаимопонимания 
между родителями и детьми? 
Никогда! Это атмосфера быв-
шего Советского Союза, это 
дух марксизма— ленинизма, 
который всю жизнь поносил 
все и всех вокруг, убеждая, 
что настоящий человек — 
это человек с красной звез-
дочкой на груди и красным 
галстуком на шее. Достой-
но внимания было только то, 
что советское, а все осталь-
ное считалось, если уже не 
сгнившим, то загнивающим. 

Ропот и осуждение взаимо-
связаны между собой. Ни то, 
ни другое в Царство Божье не 
войдет. 

Дорогие отцы, если мы же-
лаем навести мосты с нашими 
детьми, давайте же забьем 
первую сваю для первого мос-
та. Начнем нашу настоящую 
молитвенную жизнь, свою 
личную и семейную. Резуль-
таты не заставят себя долго 
ждать, будьте уверены!

Идем дальше. Как насчет 
чтения Библии? Могут ли 
наши дети сказать, что самая 
любимая книга их папы — 
Библия? Видят ли они нас 
читающими Слово Божье? 
Отцы, возможно, мы много 
можем рассказать детям про 
футбольные или волейболь-
ные команды: кто выиграл, 
кто проиграл, и в то же вре-
мя не можем ответить детям 
на самые простые библейские 
вопросы, находя отговорку: 
«Мне некогда, давай погово-
рим в другой раз». 

Возможно, дети знают, 
какие фильмы больше нра-
вятся их родителям, — бое-
вики, сериалы или еще что–
то в этом роде. Отцы, может 
быть, вы думаете, что ваши 

дети не догадываются, поче-
му вы за полночь, прячась, 
просиживаете за компьюте-
ром. Они знают, что вас ин-
тересует и что вы пристально 
разглядываете. 

Знают больше, чем вы 
думаете. 

Видят больше, чем вы 
догадываетесь. 

Слышат намного больше, 
чем вы считаете. 

Давайте поймем, отцы, 
что если наши дети НЕ МО-
ГУТ СКАЗАТЬ, ЧТО ИХ 
ПАПА БОЛЬШЕ ВСЕГО ЛЮ-
БИТ БИБЛИЮ, ЭТО ЗНА-
ЧИТ, ЧТО У НАС ПРОБЛЕ-
МЫ В ОТНОШЕНИЯХ С 
БОГОМ, У НАС ПРОБЛЕ-
МЫ В ЛИЧНОЙ ДУХОВНОЙ 
ЖИЗНИ, НАШЕ СЕРДЦЕ НЕ 
ВПОЛНЕ ПРЕДАНО БОГУ. 
Если нет желания читать 
Библию, — значит мне прос-
то не нравится, не по сердцу 
то, что Бог говорит и к чему 
меня призывает. Я просто не 
готов это выполнять. И как 
обязательное следствие все-
го этого — проблема отцов и 
детей. В такой ситуации я не 
могу ждать хороших, добрых 
отношений с детьми и взаим-
ного понимания. 
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В Псалме 118 ст. 105 псал-
мопевец говорит: «Слово 
Твое — светильник ноге моей 
и свет стезе моей». Если этот 
светильник не горит у тебя, 
то ты не знаешь куда идти и 
не видишь выхода. Это мрак 
и тупик. Господь обращается 
к тебе — мужу, отцу, вождю 
своей семьи, и говорит: «Да не 
отходит сия книга закона от 
уст твоих; но поучайся в ней 
день и ночь, дабы в точности 
исполнять все, что в ней на-
писано: тогда ты будешь ус-
пешен в путях твоих и будешь 
поступать благоразумно’’ (Ис. 
Навин. 1:8). Это и есть выход. 
Это то, что нам необходимо в 
наших семьях. 

Еще один немаловажный 
факт: наше отношение к церк-
ви и служителям. 

Жаждем ли мы общения 
со святыми, с дивными? Бе-
жим ли мы к потокам вод, как 
лань?

Радуемся ли мы, когда 
нам нужно идти в дом Божий? 
Чувствуем ли мы себя членом 
тела Христова? Плачем ли мы 
с плачущими и радуемся с ра-
дующимися? Отдаем ли мы 
для дела Божьего наше время, 
наши силы, наши средства? 
Или при детях наших в без-
умии говорим: «Что туда хо-
дить? Кого там слушать? На 
кого смотреть? Кому и куда 
там жертвовать?» Если это 

так, не удивляйтесь, когда че-
рез некоторое время вам ска-
жут ваши дети: «Зачем идти в 
церковь? Что там делать, кого 
слушать? Мы не хотим вести 
двойную жизнь, мы не хотим 
лицемерить, обманывать себя 
и Бога. Мы не хотим играть в 
религию, как это делаешь ты, 
папа. Мы же видим, что на 
собрании ты святой, а дома, 
в жизни ты совсем другой». В 
этом случае они будут правы 
и честнее многих отцов и ма-
терей. Отцы, если мы нахо-
димся в таком состоянии, то 
наши сердца еще не вполне 
обращены к Господу. А пока 
наши сердца не обратятся к 
Господу, мы не можем влиять 
на наших детей. 

В книге И. Навина есть та-
кие слова: «Я и дом мой будем 
служить Господу» (И. Навин. 
24:15). Мы должны идти в дом 
Божий всей семьей, с детьми 
и женой. Мы не должны от-
правлять детей с женой или 
бабушкой в церковь, а сами 
оставаться дома. В 10 главе, 
9 стихе книги Исход Моисей 
говорит: «…пойдем с мало-
летними нашими и стариками 
нашими, с сыновьями нашими 
и дочерями нашим. . ибо у нас 
праздник Господу». 

Хочу подчеркнуть еще 
один важный момент. Отец и 
муж, каково твое отношение 
к жене, матери твоих детей? 

Любишь ли ты ее Христовой 
любовью? Заботишься ли о 
ней, уважаешь ли ее? Ценишь 
ли ее, как Христос ценит Свою 
Невесту — Церковь? Счита-
ешься ли ты со своей женой 
как сонаследницей вечной 
жизни? Видят ли дети в тво-
ем отношении к их матери 
все это? Будем помнить, что 
они видят и слышат все, что 
мы делаем и что говорим. Они 
замечают каждое движение, 
они улавливают наше настро-
ение и в словах, и в делах. Они 
по интонации наших речей 
уже многое определяют. Если 
в вопросе отношения с женой 
у нас, отцы и мужья, есть про-
блемы, то у нас — проблемы с 
Богом. Мы должны помнить, 
что, если у нас недолжное, не 
по слову Божию отношение к 
жене, то у нас будут препятс-
твия в молитве. 

В 1-ом послании Пет-
ра (3:7) сказано: «Также вы, 
мужья, обращайтесь благо-
разумно с женами, как с не-
мощнейшим сосудом, оказы-
вая им честь, как сонаследни-
цам благодатной жизни, дабы 
не было вам препятствия в 
молитвах». 

Это и есть проблема: Бог 
не может слушать наши мо-
литвы и отвечать на них. 

Это также касается и ма-
терей. Матери, видят ли дети 
в вашем отношении к мужу, 
отцу ваших детей, кроткий и 
молчаливый дух, что драго-
ценно пред Господом? Заме-
чают ли они ваше уважение и 
покорность ему как главе се-
мьи? Прививаешь ли ты и объ-
ясняешь ли все это твоим де-
тям? Все это сказывается на 
детях, сказывается отрица-
тельно, если это отсутствует 
в твоей жизни, мать и жена. 
Сеется недоброе семя, и оно 
принесет плод в свое время. 

При такой ситуации сер-
дца детей, конечно, тоже бу-
дут далеки от Господа. 

Они не будут научены 
молиться. 

Они не полюбят книгу 
Библию. 

Они не будут любить дом 
Божий. 

У них не будет страха 
Божьего. 

Они не узнают действия 
благодати Божьей. 

У них не будет послуша-
ния и почтения к родителям. 

И вот эта далекость от 
Бога обеих сторон делает не-
возможным иметь правиль-
ные отношения между собой. 

Нам нужно осознать это 
и, не стыдясь, раскаяться и 
обратиться к Богу. Как толь-
ко произойдет искреннее и 
полное обращение наших сер-
дец и сердец наших детей к 
Богу, произойдет обращение 
сердец отцов к детям и сер-
дец детей к отцам. Начнем же 
с себя, мужья, отцы, домаш-
ние священники, и поймем, 
что как только мы наладим 
все перечисленные моменты, 
приведем в порядок свои лич-
ные отношения с Богом в этих 
серьезных вопросах, мы ста-
нем сильны в Господе оказы-
вать на детей доброе влияние 
и давать прекрасный пример. 

Я верю, что многие из нас 
все это знают и понимают, но 
нет сил, а может, просто же-
лания все это исполнять. 

Но нужно поступать так, 
как написано в Библии, и ис-
полнять заповеди. 

Христос, отвечая на воп-
росы приходящих к Нему лю-
дей, часто говорил: «…. в за-
коне что написано? Как чита-
ешь?’’ и «…так поступай, и бу-
дешь жить» (Лук. 10:26-28). 

Пусть эти краткие мыс-
ли послужат для начала тво-
его глубокого размышления 
по этому вопросу. Дух Свя-
той через эти размышления 
окажет воздействие на тебя и 
побудит всех нас начать дейс-
твовать, пока есть еще время. 
«Доколе не порвалась сереб-
ряная цепочка, и не разорва-
лась золотая повязка, и не 
разбился кувшин у источни-
ка, и не обрушилось колесо 
над колодезем (Екклес. 12:6). 

Чтобы в оный день мы 
могли сказать: «Вот я и дети, 
которых Ты мне дал». 

Милосердный Господь да 
благословит всех нас. 
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Хотя Господь повелел 
нам не заботиться о 
завтрашнем дне, Он не 

сказал, что мы не должны ду-
мать о нашем завтра. Наобо-
рот, Господь со скорбью го-
ворил, что люди жили сегод-
няшним днём, т. е. ели, пили, 
женились и выходили замуж. 
, и не думали о своём будущем 
(Мф. 24:39). Поэтому Соло-
мон призывает обдумывать 
свой путь. И не просто так: 
«сердце человека обдумывает 
свой путь». Если мы не будем 
думать серьёзно о своём жиз-
ненном пути, о своих целях и 
способах их достижения, тог-
да другие люди станут дикто-
вать нам, что нам делать, о 
чём думать, что чувствовать. 
Кто-то сказал: «Если вы ни на 
что не нацелены, вы всё-таки 
постоянно будете попадать в 
какую-то цель». 

Задумаемся на минутку 
вот о чём: вся наша жизнь ус-
троена так, что надо ставить 
перед собой цели. Попробуй-
те провести свадьбу без пла-
на. Попробуйте построить 
здание без проекта. Получит-
ся полная неразбериха. Со-
вершенно очевидно, что цели 
и планы нам нужны. 

Тем не менее мы часто 
ведём себя так, словно опре-
делять цели в личной жизни и 
в духовном росте — это дело 
не духовное. 

Между жизнью по вере 
и постановкой цели имеется 

ряд кажущихся противоре-
чий. Я говорю «кажущихся», 
потому что на самом деле ни-
каких противоречий нет. 

Во-первых, постановка 
цели определяет приорите-
ты, т. е. что для нас главное. 
Если мы не определим это, за 
нас или вместо нас это сдела-
ет кто-нибудь другой. 

Да и наш духовный рост 
будет определяться и из-
меняться тем, что для нас 
главное. 

Когда мы решили слу-
жить Господу, наши при-
оритеты поменялись. «Что 
для меня было преимущест-
вом, то ради Христа я почёл 
тщетою». Когда мы растём 

в своих взаимоотношениях 
с Богом, происходит пере-
смотр ценностей. То, что мы 
раньше ценили, теперь теря-
ет для нас смысл. И если мы 
по глупости или в результа-
те греха отпадём от Господа, 
наши приоритеты опять ста-
нут другими. 

Постановка цели позво-
лит нам сосредоточить уси-
лия на главном, чтобы ненуж-
ные вещи не отвлекали нас. 
Присмотритесь, в окружаю-
щей нас жизни часто делается 
то, что в будущем, в вечности 
не имеет никакого смысла, 
хотя на первый взгляд ка-
жется очень значительным и 
важным. 

Во-вторых, постановка 
цели даст нам перейти от со-
жалений о прошлом к реаль-
ным вопросам. Мы все сожа-
леем о том, что сделали или 
чего не сделали, что-то соби-
рались изменить, до чего-то 
руки так и не дошли. Но со-
жаление не изменит ситуа-
цию. Можно всю жизнь про-
вести в сожалениях и так и не 
перейти к радости достигну-
той цели. Если мы не поста-
вим цель, мы останемся с бла-
гими намерениями и сожа-
лениями, и год за годом этот 
цикл будет повторяться снова 
и снова. 

Ап. Павел пишет: «забы-
вая заднее и простираясь впе-
рёд, стремлюсь к цели» (Фил. 
3:13-14). 

В третьих, цели помогают 
формировать характер, при-
учают к дисциплине в терпе-
ливом ожидании вознаграж-
дения. Одно из ценных ка-
честв характера — самокон-
троль. Некоторые думают, 
что в небольшом отступлении 
от цели нет никакого греха. 
Такие люди просто не дума-
ют о последствиях. Напри-
мер, кто-то принёс вам аппе-
титный торт в ответ на вашу 
доброту. Но если вы собира-
етесь похудеть, надо думать 
о последствиях и отказаться 
от торта. То же самое и в ду-
ховном служении: «Все под-
вижники воздерживаются от 
всего: те для получения венца 
тленного, а мы — нетленного. 
. Усмиряю и порабощаю тело 
мое, дабы, проповедуя дру-
гим, самому не остаться недо-
стойным» (1Кор. 9:25, 27).

Для того, чтобы мы не 
теряли из виду поставлен-
ной цели, надо иметь план 
действий. 

В четвёртых, цели явля-
ются доказательством того, 
что мы серьёзно относимся к 
данной нам Богом обязаннос-
ти. Многие убеждают себя 
в том, что надо жить сегод-
няшним днём, и увиливают от 
ответственности за свой вы-
бор образа жизни и действий. 
Вспомним притчу о талантах. 
Получивший пять талантов 
должен был иметь цель и кон-
кретный план как приобресть 

«СЕРДЦЕ ЧЕЛОВЕКА 
ОБДУМЫВАЕТ СВОЙ ПУТЬ, 
НО ГОСПОДЬ УПРАВЛЯЕТ

ШЕСТВИЕМ ЕГО» 
ПРИТ. 16:9 

Пастор

Пётр 
КУЛИШОВ

Постановка цели 
позволит нам 
сосредоточить 

усилия на главном, 
чтобы ненужные 

вещи не отвлекали 
нас. Присмотритесь, 

в окружающей 
нас жизни часто 

делается то, что в 
будущем, в вечности 
не имеет никакого 

смыслa. 
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другие пять талантов. Он дол-
жен был видеть главное и не 
отвлекаться на пустяки. Кон-
тролировать себя и быть от-
ветственным за выполнение 
задачи. 

Даниил и его друзья пос-
тавили цель не оскверняться. 
У них был конкретный план 
для достижения этой цели. 
Они видели главное и не от-
влекались на ненужное. Кон-
тролировали себя и несли от-
ветственность за это. 

Против человека в этом 
мире действует немало отри-
цательных сил. И эти четыре 
утверждения помогут не до-
пустить попустительства, по-
могут установить цели, кото-
рые приведут к большим воз-
награждениям свыше, изме-
нят всю вашу жизнь, приве-
дут её в соответствие с волей 
Божией. 

Для того, чтобы приме-
нять всё это, вовсе не нужно 
хаотично составлять беспо-
рядочный список того, что вы 
начнёте делать с понедельни-
ка. Существуют практичес-
кие шаги, которые при пра-
вильном планировании помо-
гут обозначить цели и спосо-
бы их достижения. Запиши-
те каждую свою цель. Рядом 
отметьте почему достиже-
ние этой цели так важно. Это 
«почему» и станет вашей дви-
жущей силой. 

Если вы хотите добиться 
успеха и достичь желаемого, 

вам нужно хорошо понимать, 
каковы ваши цели и почему 
к ним стоит стремиться. Без 
объяснения «почему» цели 
остаются красивыми слова-
ми, способными заставить вас 
прослезиться от умиления и 
только. 

Не пускайте дело на са-
мотёк. Если вы не состави-
те конкретный план, то тем 
самым вы запланируете бес-
цельность вашей жизни, и к 
концу недели обнаружите, 
что всё ваше время ушло на 
непонятно какие дела. 

Я уверен, что Сам Бог воз-
ложил на нас ответственность 
на время земной жизни: в поз-
нании, в работе, в воспитании 

следующего поколения. От-
ветственность обязывает де-
лать это наилучшим, самым 
эффективным образом. Ина-
че, это перехватят другие и 
своим влиянием сделают всё 
по-своему. Нельзя ничего 
пускать на самотёк. 

Например, во многих се-
мьях дети ходят в школу. 
Очень важен вопрос поста-
новки цели и для детей, и для 
родителей. Какие цели мы 
ставим перед собой? Если ни-
каких — за нас это сделают 
в школе: чему научиться, от 
чего отказаться. Согласны 
принять цели этого греховно-
го мира? Или у нас свои, биб-
лейские, для вечной жизни? 
Например: Не оскверниться 
среди греховного мира. Ос-
вободиться от вредной при-
вычки. Принять крещение. 
Принести конкретную поль-
зу церкви, а значит Господу. 
Помочь кому-то подняться, 
войти в служение. И т. д. 

И конечно, во всём этом 
надо держать своё сердце и 
разум открытым для Госпо-
да. Сердце человека обдумы-
вает свой путь, но Господь 
управляет шествием его. По-
этому важна и другая сторо-
на этого вопроса: чтобы наши 
цели совпадали с намерения-
ми и определениями Господа. 
Чтобы мы доверили Господу 
управлять нашими действия-
ми в достижении каждой ду-

ховной цели в нашей жизни и 
служении. 

Иногда мы думаем, что 
в достижении той или иной 
цели все средства хороши. И 
сами пытаемся «управлять 
своим шествием». Но Гос-
подь имеет в этом плане кон-
кретные предупреждения для 
нас. Даже в достижении на-
шей общей цели Он говорил: 
«Истинно, истинно говорю 
вам: кто не дверью входит 
во двор овчий, но перелазит 
инде, тот вор и разбойник» 
(Иоан. 10:1). Народу Изра-
ильскому, например, Бог дал 
широкий спектр достиже-
ний: «Всякое место, на кото-
рое ступят стопы ног ваших, 
Я даю вам, как Я сказал Мо-
исею» (Иис. Нав. 1:3). Но тем 
не менее, «Господь шел пред 
ними днем в столпе облачном, 
показывая им путь, а ночью 
в столпе огненном, светя им, 
дабы идти им и днем и ночью» 
(Исх. 13:21). 

Ап. Пётр говорит, что «от 
Божественной силы Его да-
ровано нам все потребное для 
жизни и благочестия, через 
познание Призвавшего нас 
славою и благостию» (Пет. 
1:3). Это значит, что мы обя-
заны познавать и видеть на-
шего Господа на своём жиз-
ненном пути в достижении 
цели. Видеть этот облачный 
и огненный столп, управляю-
щий нашим шествием. 

Какие цели мы 
ставим перед собой? 
Если никаких — за 
нас это сделают 

в школе: чему 
научиться, от 

чего отказаться. 
Согласны принять 

цели этого 
греховного мира? 
Или у нас свои, 
библейские, для 
вечной жизни? 
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Мы знаем, что в деле на-
шего спасения глав-
ная роль принадле-

жит Господу нашему и спаси-
телю Иисусу Христу. Спасе-
ние — это Божий дар. Благода-
тью мы спасены, и сие не от нас, 
это воистину, Божий дар. Но 
есть в этом случае наша сторо-
на, наше участие и ответствен-
ность за самих себя. И потому 
апостол Павел предупрежда-
ет всех верующих и слышащих 
Слово Божие об ответствен-
ности за себя, чтоб мы научи-
лись дорожить временем в деле 
нашего спасения, не оказались 
опоздавшими. 

Бывают такие люди, ко-
торые однажды уже приня-
ли решение принять Иисуса 
Христа как своего личного 
спасителя. Но решение долго 
вызревало в их сердце, и хоть 
они уже начали двигаться в 
этом направлении, но слиш-
ком поздно, и потому опозда-
ли. Можем представить, что 
в вечности будет много тех, 
которые никогда не отверга-
ли Господа, не были врага-
ми Его, атеистами. Может, 
они получили хорошее вос-
питание, даже в верующей 
семье, Господь неоднократ-
но стучался в их сердце, они 
не однажды вдохновляли и 
настраивали себя, что надо 
принять Иисуса Христа как 
своего личного спасителя. Но 
они собирались это делать 
раз, другой, не торопились, 

а потом жизнь человеческая 
неожиданно прервалась, или 
Господь пришел. И все заду-
манное, запланированное и 
то, что замышлялось, оказа-
лось не выполненным — и че-
ловек оказался вне спасения, 
вне вечного Божьего покоя. 

Кто может передать весь 
трагизм этого опоздавшего 
человека, который просто не 
успел? Хоть он намеревался, 
шел в нужном направлении, 
но не хватило нескольких ми-
нут. И таких, к сожалению, 
будет очень много, тех, кто 
опоздал, не успел, слишком 
поздно начал бежать. Поэто-
му я в первую очередь обра-
щаюсь к тем, которые что-то 
думают о Боге, принимают в 
своем сердце хорошие реше-
ния, но не спешат с их испол-
нением. Вы можете просто 
опоздать! 

Как-то я познакомился с 
прекрасной, талантливой суп-
ружеской парой певцов и му-
зыкантов, имел с ними личную 
благословенную беседу. Гос-
подь постучался в их сердца. 
Муж очень близко воспринял 
Божий призыв, однажды на 
собрании он уже приподнял-
ся, чтоб покаяться. Но жена, 
будучи, вероятно, очень влас-
тным человеком, положила 

ему руку на плечо, остановив 
движение. Он обмяк, сел, не 
вышел на покаяние. Хочется 
верить, что Бог даст ему еще 
шанс, хотя какой-то надрыв 
в нем произошел, понадобит-
ся какое-то время, чтоб и Дух 
Святой побудил это сердце 
для духовного возрождения 
еще раз. Если это произой-
дет, слава Господу. 

Тот человек, который 
слышит Слово Божье, но еще 
не вошел в покой Божий, не 
имеет мира в своей жизни, 
пусть знает, что это доступно 
для всех. Бог любит каждого, 
призывает всех грешников. 
И каждый может прийти ко 
Христу, это надо сделать, не 
откладывая на потом, потому 
что завтрашний день не в на-
шей власти. 

Иногда мы Божьи истины 
рассматриваем односторон-
не. Многие вещи из Библии 
мы относим, в первую оче-
редь, к неверующим людям: 
это им необходимо, их каса-
ется, для них напоминание. 
Мы забываем, что все мы — 
люди, находящиеся в пути, в 
движении к цели. Направле-
ние у нас верное, но иногда 
мы останавливаемся в движе-
нии, тормозим наше следова-
ние за Христом. Мы останав-
ливаемся в духовном возрас-
тании, в пребывании со Хрис-
том, бывают у нас конфлик-
ты, переживания, проблемы. 
Эти опасности подстерегают 
верующего человека. Когда, 
при каких обстоятельствах? 
Если мы с вами допускаем 
грех в жизни, нарушая связь 
с Господом, нарушая Божий 
мир, который мы имеем как 
величайший дар от Господа. 
Если мы не спешим, не торо-
пимся склониться перед Гос-
подом в молитве, в испове-
дании перед Ним, тогда мы 
должны опасаться. Слово Бо-
жие предупреждает, что мы 
можем не успеть, остаться со 
своими нерешенными пробле-
мами, с препятствием между 
нами и Богом. 

Опасно, очень опасно 
остаться в таком состоянии 
в момент пришествия Госпо-
да нашего и спасителя Иису-
са Христа. Будем опасаться. 
Да, мы на пути, мы — дети 
Божьи, в церкви Божией, Ии-
суса Христа, мы дороги для 
Него. Но слишком многое за-
висит от нас самих! Мы рас-
поряжаемся своей судьбой, 
с момента, когда мы делали 
выбор, следовать за Госпо-
дом. Мы сделали правильный 
выбор, слава Господу! Но в 
следовании нашем тоже есть 
проблемы. 

Не всегда мы соответс-
твуем тому великому званию 
и призванию, что во Христе 

НЕ ОПОЗДАЙТЕ!
Однажды видели бегущего по перрону 
человека. Ему не хватило каких-то секунд, 
чтобы успеть на отошедший поезд. И тог-
да сочувствующие наблюдатели сказали: 
«Наверное, ты не слишком быстро бежал, 
и потому опоздал». Но тот ответил, что бе-
жал достаточно быстро, однако начал бе-
жать слишком поздно. 

Пастор Церкви 
“Дом Евангелия”

Виталий 
Владимирович 
КОЗУБОВСКИЙ
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Иисусе. Поэтому проблемы 
в нашей духовной жизни мы 
должны научиться решать не-
медленно, не откладывая на 
потом! Ибо может произой-
ти духовная катастрофа! Это 
невероятно, но может про-
изойти. Самым невероятным 
кажется то, что среди 12-ти 
учеников один оказался пре-
дателем! Это невероятно, но 
факт, история. Неприятно, 
невероятно, но факт. 

Я слышал от братьев та-
кую историю: один из так на-
зываемых верующих вел не 
христианскую жизнь, вторг-
ся в чужую семью. Когда эта 
семья уезжала в Америку, он 
тоже оформил документы, 
чтобы ехать и продолжать 
грех, я так понимаю это. Но 
вдруг, хоть он был совсем мо-
лодым, внезапно, просто на 
ходу умирает. Человека нет в 
живых. И я допускаю мысль, 
что Бог и таким образом мо-
жет остановить человека в 
греховном движении! Теперь 
только Господь знает, как 
складывается уже не земная, 
временная судьба этого чело-
века, а судьба вечная. 

Одно дело, когда у нас 
что-то не складывается в зем-
ной жизни. Мы тогда живем 
надеждой на изменения к 
лучшему. Бывает, привыкаем 
и к тому, что есть. Но когда 
человек переходит в вечность 
с таким печальным итогом 
всей жизни, на что надеяться 
тогда? Надо опасаться, чтоб, 
имея перед собой надежду, 
прекрасную будущность не 
оказаться пред Господом на-
гим и раздетым. 

Есть и еще моменты в жиз-
ни верующих, о которых надо 
говорить, не приукрашивая. 
Люди, впервые заходящие к 
нам, знакомящиеся с верую-
щими, бывают в восторге от 
них. В таких случаях я прошу 
не восторгаться, хоть я люб-
лю братьев и сестер, хотел бы 
их всегда видеть такими, как 
видят их на первый взгляд, но 
все мы люди! 

Бывают трудности, ошиб-
ки, между братьями быва-
ет и не восприятие, вражда 
даже. И если они немедлен-
но не примиряются, то могут 
опоздать в своем движении к 
покою Божьему! Торопитесь, 
это сделать, примиряйтесь, 

пока вы на дороге, в пути, как 
говорит Христос. Не носи-
те этого долго в сердце, это 
опасно! Мы обижены, живем 
этим, мы правы, готовы пос-
тоять за себя, доказать, тре-
буем от ближнего покаяния, 
извинения! Мы забыли, что 
мы такие же! Бог нас много-
кратно простил, простил нам 
гораздо больше той вины, 
которую должны нам. Люди 
рискуют своей душой, чтоб 
доказать свою правоту, от-
стоять человеческую истину! 
Носятся с обидами месяцами 
и даже годами. . Не должно 
этого быть! 

Мы входим в покой Госпо-
да нашего Иисуса Христа. Бу-
дем опасаться, потому что у 
нас есть враги, лукавый, мно-
го препятствий — их много, 
но надо разбираться во всем, 
опасаясь не затормозить в 
движении за Господом, не ув-
лекаясь второстепенным, что 
не стоит нашего времени и 
усилий, на это второстепен-
ное потраченных. Надо сле-
довать за Господом, учить-
ся у Него, быть похожими 
на Него, чтоб свободно вой-

ти через открытые врата. Да 
поможет нам в этом Господь. 

Если кто-то подобное ощу-
щает в своем сердце, имеет не-
решенную проблему, которая 
многого вам стоит, бессонных 
ночей и нервов -принесите это 
Господу, сложите у Его ног 
обиды и огорчения, простите 
ваших обидчиков, потому что 
Господь вам прощает. «И про-
сти нам долги наши, как и мы 
прощаем должникам нашим»! 
Чтобы нам не оказаться опоз-
давшими, не потерять того, над 
чем мы трудились, чтоб не быть 
выхваченными, как головня из 
огня. И чтобы нам не понести 
ущерб в этой земной жизни, 
который возможен, если мы 
делаем что-то не так. Это мо-
жет быть ущерб здоровью, се-
мье, даже самой жизни. 

Напоминаю и тем, которые 
еще не приняли Господа, что-
бы и вам не оказаться опоздав-
шими! Ныне, услышавши голос 
Божий, не ожесточите сердец 
ваших. Бог любит всех, желает, 
чтобы все люди спаслись, при-
дите к Нему! 

Да поможет нам Господь, 
и пусть Его имя будет вечно 
прославлено, аминь. 
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ПРИГОТОВЬСЯ
ВСТРЕТИТЬСЯ
С БОГОМ ТВОИМ!…

В наше время о Втором 
пришествии Христа су-
ществует много разных 

теорий и толкований, кото-
рые наводняют мир, а это как 
раз то, что нужно лукавому: 
смутить и запутать человека, 
оставить его в неведении, в то 
время как Слово Божье осве-
щает этот вопрос с предель-
ной ясностью. Многие иссле-
дователи Божьего Слова до-
казали, что учение о Втором 

пришествии Христа пов-
торяется в Библии через 
каждые тридцать стихов, 
и всего на эту тему имеет-

ся 318 указаний. 
Вышеуказанные сти-

хи из 14 главы Евангелия от 
Иоанна являются одним из 

мест в Библии по этой тема-
тике. Следует заметить, что 
это высказывание Самого 
Христа является обетовани-
ем, которое Он оставил Сво-
им ученикам во время тай-
ной вечери. «И когда пойду 
и приготовлю вам место, при-
ду опять и возьму вас к Себе 
чтоб и вы были, где Я». Гово-
ря это, Христос хотел, что-

бы Его слова были как 
можно лучше поняты 
Его учениками. Дело 
в том, что Он срав-
нивал Свое Второе 
пришествие с иудей-
ским обрядом, ис-

полняемым при 
бракосочетании. 

По этому древне-
му обычаю первым ша-

гом к свадьбе двух мо-
лодых людей было об-

ручение или заключение 

брачного договора. Жених 
оставлял для этого дом свое-
го отца и шел в дом избранной 
невесты. Придя в дом невес-
ты, он должен был выполнить 
две задачи: 1) просить руки 
невесты у ее отца; 2) если отец 
был согласен, то договарива-
лись о цене выкупа за невес-
ту. Этот обычай, кстати, до 
сих пор практикуется в неко-
торых странах Ближнего Вос-
тока. Уплатив выкуп, жених 

тем самым как бы подписы-
вал брачный контракт. Потом 
жених и невеста пили вино 
из одной чаши. Этот симво-
лический акт являлся знаком 
заключения брачного союза, 
и они юридически считались с 
этого времени женатыми. Но 
их совместная жизнь начина-
лась не сразу. Жених должен 
был попрощаться со своей 
невестой и расстаться с ней 
на некоторое время, вернув-
шись к себе домой. В течение 
примерно одного года он жил 
в своем доме и готовил брач-
ное жилище. 

По истечении времени 
разлуки в один из вечеров 

Пастор

В. БРУЦКИЙ— 
СТЕМПКОВСКИЙ

Сын Божий Иисус 

Христос, однажды 

оставил дом Своего 

Небесного Отца и 

пришел в этот мир, 

чтобы заключить 

союз навеки со своей 

Невестой — истинной 

Церковью

«Да не смущается сердце ваше; веруйте в 
Бога и в Меня веруйте. В доме Отца Моего 
обителей много; а если бы не так, Я сказал 
бы вам: «Я иду приготовить место вам». И 
когда пойду и приготовлю вам место, при-
ду опять и возьму вас к Себе, чтобы и вы 
были, где Я» (Ин. 14: 1-4). 
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(невеста не знала, когда это 
будет) жених принимал ре-
шение идти за своей невес-
той. Вместе со своими друзь-
ями он снова шел по улицам 
с горящими факелами. Про-
хожие, конечно, замечали эту 
идущую процессию и знали, в 
чем было дело. Каждый кри-
чал другому: «Смотри, вот 
жених идет!»

Это известие передава-
лось очень быстро из уст в 
уста, пока оно не достигало 
дома невесты. Невеста тотчас 
же созывала своих подруг, 
говоря: «Быстрее приходите! 
Одевайте меня, украшайте — 
мой жених идет, чтобы меня 
забрать к себе!»

Таким образом, невеста 
могла очень быстро подгото-
виться к встрече с женихом. 

Во время последних при-
готовлений перед домом не-
весты появлялся жених в со-
провождении своих друзей 
с факелами. Но никто не за-
ходил в дом: все ожидали на 
улице. Только когда невеста 
была полностью готова, она 
со своими подругами выхо-
дила из отцовского дома на-
встречу жениху. При этом 
лицо ее было почти полно-
стью закрыто от посторон-
них глаз. Объединенная сва-
дебная процессия при свете 
факелов направлялась теперь 
обратно к дому жениха. А в 
доме жениха, в украшенном 
зале с накрытыми столами, их 
уже ожидали гости, пригла-
шенные на брачное торжест-
во. После короткого приветс-
твия гостей, жених с невестой 
покидали их и уходили в при-
готовленное женихом брач-
ное жилище, чтобы начать 
уже совместную жизнь как 
муж и жена, руководствуясь 
заключенным год назад брач-
ным договором. А тем време-
нем друзья и гости ожидали 
жениха, пока он, спустя не-
которое время, не придет и не 
объявит, что свадебное тор-
жество можно начинать. 

Только после этого гос-
ти начинали брачный пир, 
который мог продолжаться 
до семи дней. В течение все-
го этого времени невеста ос-
тавалась сокрытой от гостей 

в своем брачном жилище. И 
только в конце седьмого дня 
жених выводил свою моло-
дую жену уже с открытым 
лицом и представлял ее гос-
тям. Напоминая своим учени-
кам этот иудейский обычай, 
Христос вкладывал в него 
особый смысл. 

Мы знаем, что Церковь 
искупленных людей, истин-
ная Церковь Христа, не раз 
представляется в Писании 
как Невеста Христова. По-
добно тому, как иудейский 
жених должен был оставить 
дом своего отца и идти в дом 
невесты, чтобы заключить 
с нею брачный союз, так и 
Сын Божий Иисус Христос, 
однажды оставил дом Свое-
го Небесного Отца и пришел 
в этот мир, чтобы заключить 
союз навеки со своей Невес-
той — истинной Церковью, 
собранием всех искренне ве-
рующих Своих последовате-
лей. Мы также знаем, что на 
кресте Голгофы Он запла-
тил драгоценный выкуп за 
свою Невесту-Церковь ценой 
Своей собственной жизни: 
«…зная, что не тленным се-
ребром или золотом искуп-
лены вы от суетной жизни, 
преданной вам от отцов, но 
драгоценною Кровию Хрис-
та, как непорочного и чисто-
го агнца, предназначенного 
еще прежде создания мира…» 
(1 Пет. 1:18-20). Об этом на-
поминает нам каждый раз 
чаша с вином в день воспоми-
нания страданий Христовых-
хлебопреломления. 

Подобно тому, как иу-
дейский жених возвращался 
на некоторое время обрат-
но в дом своего отца, чтобы 
потом снова придти за своей 
невестой, так и наш небес-
ный Жених — Иисус Хрис-
тос — возвратился после со-
вершенного дела искупления 
на некоторое время обратно 
в небо к Своему Небесному 
Отцу, чтобы однажды опять 
придти на нашу землю и за-
брать к Себе свою Невесту — 
Церковь. Христос сказал: «Я 
иду приготовить место вам. 
И когда пойду и приготов-
лю вам место, приду опять и 
возьму вас к Себе, чтобы и вы 

были, где Я». Мы не знаем ни 
дня, ни часа Его возвращения, 
и мы не беремся предсказы-
вать этот день. Мы с вами уже 
хорошо знаем, что слишком 
много благонамеренных лю-
дей, делая это, нанесли зна-
чительный вред делу Христо-
ву. Многочисленные религи-
озные фанатики и мечтатели 
своими ложными предсказа-
ниями превратили истину о 
Втором пришествии Христа 
в повод для насмешек и из-
девательств над всей хрис-
тианской верой и сами ока-
зались разочарованными и 
пристыженными. Они могли 
бы избежать этого публично-
го унижения, если бы вспом-
нили неоднократное предо-
стережение Иисуса Христа: 
«Итак, бодрствуйте; ибо не 
знаете, когда придет хозяин 
дома, вечером или в полночь, 
или в пение петухов, или по-
утру; чтобы, придя внезап-
но, не нашел вас спящими. 
А что вам говорю, говорю 
всем: бодрствуйте!» (Марк. 
13:35-37). 

Дорогие друзья, ожида-
ем ли мы возвращения Иисуса 
Христа? Удалили ли мы от себя 
все то, что разделяет нас с на-
шим небесным Женихом и что 
направляет нашу любовь к че-
му-то другому, к земному? 

Подобно тому, как иудей-
ский жених неожиданно при-
нимал решение и со своими 
друзьями во свете факелов на-
правлялся к своей избранной 
невесте, так и наш Небесный 
Жених в сопровождении мно-
гочисленных небожителей, 
в силе и славе, и неожидан-
но для многих во второй раз 
явится на нашу землю, чтобы 
в мгновение ока взять к Себе 

Свою Невесту-Церковь. «Сам 
Господь при возвещении, при 
гласе Архангела и трубе БО-
ЖИЕЙ, сойдет с неба, и мер-
твые во Христе воскреснут 
прежде; потом мы, оставши-
еся в живых, вместе с ними 
восхищены будем на облаках 
в сретение Господу на возду-
хе, и так всегда с Господом 
будем» (1 Фес. 4:16-17). Го-
товы ли мы к этому событию? 
Отметим здесь только одно 
очень важное отличие: для 
невесты в Иудее еще отводи-
лось чуть— чуть времени сде-
лать последние приготовле-
ния, но для Невесты Христо-
вой такого времени не будет, 
потому что Второе пришест-
вие Христа будет в мгновение 
ока! «Вдруг во мгновение ока, 
при последней трубе;ибо вос-
трубит, и мертвые воскреснут 
нетленными, а мы изменим-
ся» (1Кор. 15:52). Что успеет 
человек сделать за это время 
в мгновение ока? Покаяться? 
Примириться с Богом, с му-
жем, женой, соседом?… Нет. 
Успеет только глазом морг-
нуть, и это все! В связи с этим 
решающими для нас остают-
ся вопросы: ожидаем ли мы 
пришествия Христа? И если 
ожидаем, то как? Верно ли и 
с первой ли любовью мы Его 
ожидаем? Будем ли мы го-
товы выйти навстречу наше-
му небесному Жениху, когда 
раздастся клич: «Вот, жених 
идет, выходите на встречу 
Ему» (Мф. 25:6). 

Хотя мы не знаем ни дня, ни 
часа прихода Иисуса Христа за 
Своей Церковью, но это вовсе 
не значит, что мы, верующие 
люди. , вообще ничего не зна-
ем. «Мы имеем вернейшее про-
роческое слово» Библию. Мы 
не в состоянии назвать точную 
дату, но можем предузнать 
время. Многие, если не боль-
шинство христиан считали, что 
если Иисус придет, «как тать 
ночью», то попытки истолко-
вать знамения последних дней 
для определения времени Его 
пришествия являются пустой 
тратой времени. 

Да, Иисус, действительно, 
сказал, что Он придет, как вор 
ночью (Мф. 24:42-43). Одна-
ко Павел позднее объяснил, 

Ожидаем ли мы 

пришествия Христа? 

И если ожидаем, то 

как? Верно ли и с 

первой ли любовью мы 

Его ожидаем? Будем 

ли мы готовы выйти 

навстречу нашему 

небесному Жениху?
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что эти слова обращены не к 
верующим, а к неверующим. 
В 1-ом послании к Фес. 5:4-6 
мы читаем следующие слова: 
«Но вы, братия, не во тьме, 
чтобы день застал вас, как 
тать. Ибо все вы — сыны све-
та и сыны дня: мы — не сыны 
ночи, ни тьмы. Итак, не будем 
спать, как и прочие, но будем 
бодрствовать и трезвиться». 
Павел говорит здесь, что хотя 
Иисус придет, как тать ночью, 
но Его возвращение не долж-
но застать врасплох истинных 
христиан. Мы можем и долж-
ны трезво оценивать время, в 
которое мы живем. Дух Свя-
той, просвещая наш ум, дает 
нам способность духовного 
предвидения и распознавания 
событий, происходящих вок-
руг нас. Некоторые богословы 
сравнивают знамения пришес-
твия Христова с симптомами 
протекания беременности у 
женщины. Мы не можем знать 
точную дату, когда женщи-
на родит ребенка, но, наблю-
дая за развитием ее беремен-
ности, мы можем заключить: 
«Скоро появится ребенок». 
Иначе говоря, мы замечаем, 

наблюдая. По мере того, как 
для женщины приближается 
время рожать, и боли стано-
вятся все чаще и сильнее, так 
и по мере приближения Вто-
рого пришествия Христа зна-
мения или признаки Его при-
шествия будут проявляться 
все чаще и сильнее. Это очень 
важный момент, на который 
обычно обращают очень мало 
внимания. Люди часто ирони-
чески относятся к этим зна-
мениям и говорят: «… всегда 
были войны и военные слухи, 
землетрясения и голод». Да, 
подобные бедствия были всег-
да, но сейчас они проявляются 
во много раз чаще и сильнее. 
На основании Слова Божия и 
того, что происходит сейчас в 
нашем мире, можно смело ут-
верждать, что времена, в ко-
торые мы живем, коренным 
образом отличаются от всех 
предыдущих. Темп увеличил-
ся, событий всякого рода про-
исходит такое множество, что 
каждое из них было бы сен-
сацией на десятки лет в неда-
леком прошлом, а теперь они 
сменяют друг друга с такой 
быстротой, что между ними 

просто нет промежутков. Все-
общий упадок нравов стал та-
ким обычным и настолько рас-
пространенным явлением, что 
не делается уже почти ника-
ких усилий, чтобы что-то из-
менить в этом направлении. 

Мы не знаем, сколько еще 
времени жизни на этой земле 
отмерит нам Бог. 

Может быть, Он даст нам 
еще десять, сто или даже 
больше лет, но, возможно, 
нам осталось жить всего лишь 
только год, месяц, неделя или 
один день. 

Следуя по автомагистра-
ли из г. Фрезно в г. Сакрамен-
то, в Калифорнии, путники 

встречают самые разные рек-
ламные щиты, которые мель-
кают перед глазами так часто, 
что многие из них уже просто 
и не замечаешь. Но один из них 
никак нельзя не заметить, про-
ехав мимо. Это большой чер-
ный щит, на котором больши-
ми белыми буквами написаны 
слова:

«ГОТОВ или НЕТ? Я ГРЯ-
ДУ!!!» (Господь)

Дорогой друг! Готов ли ты 
встретиться с Иисусом Хрис-
том прямо сейчас? Если да, то 
слава Богу! А если нет, то Гос-
подь все еще и сегодня через 
пророка Амоса взывает к тво-
ему сердцу: «…приготовься к 
сретению Бога твоего» (Ам. 
4:12). Весь ход истории чело-
вечества подводит нас к тому, 
что уже скоро сокрушится 
царство сатаны на нашей зем-
ле. Тогда все враги Христовы 
падут к Его ногам, и навеки 
воцарится Царство Христа 
на земле и на небе! Какой же 
это радостный и прекрасный 
день ожидает верную Невес-
ту — Церковь Христову! В 
тот день, наконец, исполнит-
ся наша постоянная и пла-
менная молитва: «…Да прии-
дет Царствие Твое, да будет 
воля Твоя и на земле, как на 
небе» (Мф. 6:10). Но до этого 
великого дня каждый христи-
анин должен жить, бодрствуя 
и ожидая встречи с Христом. 
Это захватывающая надежда 
должна воодушевить всех нас, 
верующих в нее, посвятить все 
свои силы и время, всю жизнь 
свою для служения Господу! 
Пусть каждый из нас со всей 
ответственностью и со стра-
хом Божьим употребит тот 
талант, который вверил нам 
Христос. Искренне желал бы 
и молюсь о том, чтобы каж-
дый, читающий эти строки, 
в тот момент, когда все мы 
однажды предстанем перед 
Святым и Праведным Богом, 
услышал в свой адрес: «…хо-
рошо, добрый и верный раб! 
В малом ты был верен, над 
многим тебя поставлю; войди 
в радость господина твоего» 
(Мф. 25:21). Да поможет нам 
в этом Господь!

Дух Святой, 

просвещая наш ум, 

дает нам способность 

духовного предвидения 

и распознавания 

событий, 

происходящих 

вокруг нас. 
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В январе 2008 года груп-
па братьев поддержа-
ла предложение ру-

ководителей русскоязыч-
ных средств массовой ин-
формации встретиться с от-
ветственными служителями 
комитета Тихоокеанского 
Объединения Славянских Церквей Евангельских Христи-
ан-Баптистов и просить рассмотреть вопрос о возможнос-
ти проведения семинара для супружеских пар на русском 
языке. Нельзя сказать, что таких семинаров не проводи-
лось до этого в славянских церквах города Сакраменто или 
других церквей, входящих в Тихоокеанское Объединение. 
Многие супруги, побывав на семейных конференциях, ко-
торые более 30 лет успешно проводит миссия «FamilyLife» 
на английском языке, выражали желание, чтобы такие по-
лезные конференции были бы достутны и тем, кто недоста-
точно хорошо понимает английский язык. 

Служители церквей знают, как нуждаются семейные 
пары в особом служении, направленном на восполнении их 
духовных нужд. Необходимость в улучшении и укреплении 
супружеских отношений ощущается повсеместно, незави-
симо от опыта и стажа совмесной жизни супругов. Каким 
бы благополучным не был бы супружеский союз, всегда 
есть участки, над которыми супруги должны работать и 
улучшать свои отношения друг с другом. 

Попытки провести совмесный с миссией «FamilyLife» 
семинар о супружеских отношениях предпринимались и 
раньше. Осенью 2006 года служители церквей города Сак-
раменто встречались с американцами, ответственными за 
проведение семинаров этой миссии. Поэтому ответствен-
ные служители Тихоокеанского Объединения и Совет 

Пасторов города единодуш-
но поддержали это предло-
жение о проведении семина-
ра о семейных отношениях. 

Сегодня мы с радостью 
предоставляем читателям 
журнала «Божий Виноград-
ник» ведущих специалистов в 

проведении церковных семинаров «Семейные Взаимооно-
шения» Дрю и Кит Кунс. Искренне надеемся на то, что поз-
накомившись с яркой биографией основных ведущих семи-
нара «Семейные Взаимоотношения» наши дорогие читате-
ли с радостью откликнутся на призыв присоединиться в 
молитве о подготовке и проведении этого, столь необходи-
мого сегодня семинара. Молясь о благословении семинара, 
вы, дорогие читатели, не только содействуете укреплению 
христианских семей, но и споспешествуете распростране-
нию Царства Божьего от семьи к семье и так до края земли. 
Пусть Сам Господь откроет вашему взору широкие просто-
ры духовной работы на благословенном поле укрепления 
семейных отношений. Надеемся услышать вскоре волную-
щие свидетельства супругов, молодых и старших, пережив-
ших новый подъем в своих отношениях друг с другом через 
участие в подготовке и проведении семинара «Семейные 
Взаимоотношения». 

Пожалуйста следите за ходом подготовки, посещая 
наш сайт: www. gfchurch/family. 

Будем рады, если у вас возникнут вопросы, и вы позво-
ните нам по телефону: (916) 224-2953 или отправите свой 
вопрос, нужду, замечание или предложение по адресу 
электронной почты: npanasenko@yahoo. com

СЕМЕЙНЫЕ 
ВЗАИМООНОШЕНИЯ

И будет, прежде нежели они воззовут, 
Я отвечу; они еще будут говорить, 

и Я уже услышу. 

Исаия 65:24 
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ВО ЧТО МЫ ВЕРИМ, 
И НА ЧЕМ БАЗИРУЕТСЯ

НАША ВЕРА
VI. О ЦЕРКВИ 

Мы верим, что все те, кто 
уверовали в Иисуса Христа, 
как своего личного Спасителя и 
Господа немедленно погружа-
ются Духом Святым(крещение 
Духом Святым) в единое духов-
ное тело — Церковь, которая 
есть невеста Христова (2 Кор. 
11:2; Еф. 5:23-32; Откр. 19:7-8), 
глава Церкви,  — Христос (Еф. 
1:22, 4:15; Кол. 1:18). 

Мы верим, что Церковь пред-
ставляет собой уникальный ду-
ховный организм, созданный 

Иисусом Христом, состоящий 
из рожденных свыше верую-
щих в настоящем веке (Еф. 2:11; 
3:6). Церковь является народом 
Божьим отдельным от Израиля(1 
Кор. 10:32). Она была образова-
на в день Пятидесятницы (Деян. 
2:1-21, 38-47). Церковь будет со-
зидаться на земле до момента 
её восхищения Иисусом Хрис-
том. И затем будет пребывать со 
Христом вечно (1 Кор. 15:51-52; 1 
Фес. 4:13-18). 

Мы верим, что Новый За-
вет ясно учит и определяет 
учреждение и приоритетную 

роль поместных церквей 
(Деян. 14:23-27, 20:17-28; Гал. 
1:2; Фил. 1:1; 2 Фес. 1:1) и что 
членам одного Духовного тела 
необходимо иметь общение 
в поместных церквях (1 Кор. 
11:18-20; Евр. 10:25). По по-
велению Иисуса Христа и Его 
апостолов, а также по приме-
ру апостольского времени, и 
чтобы исполнить все установ-
ления Нового Завета, обязан-
ность всякого обращенного к 
Господу состоит в том, что он 
не должен оставаться один, но 
должен соединиться с другими 
учениками Господними, как с 
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членами одного тела, как с жи-
выми камнями единого дома 
Божьего (Еф. 2:19-22; 1Пет. 
2:5), для взаимного назидания, 
утешения и вспоможения на 
пути спасения (1Фес. 5:11-14; 
Иуд. 20), чтобы пребывать в 
учении апостолов, в общении, 
в преломлении хлеба и молит-
ве (Деян. 2:42). Такое соедине-
ние истинных учеников Хрис-
товых, устроенное по Сло-
ву Божию, есть христианская 
Церковь (Ин. 10:27; Ин. 8:31). 
Неизменным правилом и ру-
ководством Церкви является 
Слово Божие — Библия (Еф. 
2:20, 2Тим. 3:16). 

ДУХОВНЫЕ ДАРЫ 
Мы верим, что основной це-

лью церкви является исповеда-
ние и прославление Бога (Еф. 
3:21), взаимное созидание и ук-
репление друг друга в вере (Еф. 
4:13-16), согласно Слову Божь-
ему (2 Тим. 2:2, 15; 3:16-17). 
Кроме того церковь существу-
ет для общения христиан друг 
с другом (Деян. 2:47; 1 Иоан. 
1:3), исполнения библейских 
заповедей и повелений (Лук. 
22:19; Деян. 2:38-42). Одной из 
самых важных задач церкви и 
каждого христианина является 
распространение Евангелия по 
всему миру (Матф. 28:19; Деян. 
1:8, 2:42). 

Мы верим, что для созида-
ния церкви, служения друг дру-
гу и прославления Бога каждый 
рождённый свыше христианин 
имеет от Бога определённые ду-
ховные дарования (Рим. 12:5-8; 
1 Кор. 12:4-31; 1 Петр. 4:10-11). 
Эти дарования распределе-
ны каждому христианину Ду-
хом Святым по Его суверенной 
воле. Одна из основных задач 
служителей церкви заключает-
ся в том, чтобы подготавливать 
верующих на дело служения 

помогая им правильно реали-
зовать их дарования для обще-
го созидания церкви. 

Мы верим, что дары чудот-
ворения, иных языков, непос-
редственного Божественного 
откровения и исцеления даны 
были ранней церкви. Эти дары 
были даны апостолам и про-
рокам Нового Завета с целью 
подтверждения Божественной 
авторитетности провозглаша-
емого ими откровения (2 Кор. 
12:12; Деян 5:12; 3:12). Все ду-
ховные дарования действую-
щие сегодня имеют своей целью 
назидание и укрепление церкви 
(1 Кор. 14:12; Рим. 12:6-8). Мы 
верим, что Бог силен и продол-
жает исцелять больных и тво-
рить чудеса и в наше время в 
соответствии со Своей волей 
отвечая на молитвы его детей (2 
Кор. 12:6-10; Лук. 18:1-6; Иак. 
5:13-16; 1 Иоан. 5:14-15). 

ПОМЕСТНАЯ ЦЕРКОВЬ 
Мы верим, что Бог устано-

вил поместную церковь, как ос-
новное звено в процессе функ-
ционирования тела Христова — 
вселенской церкви. Поместная 
Церковь не имеет какой-либо 
внешней, человеческой власти 
для надзора и управления. Об-
щее собрание церкви и совет из-
бранных служителей обладают 
всей необходимой властью для 
решения любых вопросов жиз-
ни и служения церкви. Вмеша-
тельство каких-либо посторон-
них служителей или организа-
ций в дела церкви допустимы 
только в качестве консульта-
ций оказываемых по просьбе 
церкви. В то же время между 
различными церквями, соот-
ветствующими друг другу по 
библейским стандартам долж-
но поддерживаться общение, 
а также возможности для вза-
имопомощи и для совместных 

проектов в деле распростра-
нения проповеди Евангелия и 
утверждения церквей. Каждая 
поместная церковь, через сво-
их служителей сама определяет 
степень и форму взаимодейс-
твия с другими церквями (Деян. 
15:19-31, 20:28; 1 Кор. 5:4-7, 13; 
1 Петр. 5:1-4). 

СЛУЖИТЕЛИ ЦЕРКВИ 
Мы верим, что Иисус Хрис-

тос является единым верхов-
ным авторитетом и главой Цер-
кви (Еф. 1:22; Кол. 1:18). Поря-
док церковного руководства, 
служения и церковной дис-
циплины установлены самим 
Христом, как это изложенно в 
Писании. Церковь в своих де-
лах управляется служителя-
ми избранными церковью че-
рез избрание и рукоположе-
ние (Деян. 20:28; Еф. 4:11, Тит. 
1:5-9; 1 Петр. 5:1-5). В Библии 
говорится о категориях служи-
телей церкви таких как: пресви-
теры, пастыри, епископы, учи-
теля, евангелисты и диаконы. 

Мы верим, что Библия го-
воря о пресвитерах, еписко-
пах, пастырях, учителях и ева-
нелистах учит не о различных 
степенях церковной власти, а 
о различных функциях служи-
телей церкви. На этих служи-
телей Писание возлагает от-
ветственность духовного попе-
чения о членах церкви, прежде 
всего через верную проповедь 
Слова Божьего и молитвенное 
служение. Кроме того, данные 
служители участвуют в совер-
шении Вечери Господней, кре-
щения, молитвы над больными, 
бракосочетания, а также мо-
литвы благословения с возло-
жением рук. 
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Лето — время потех и веселых ребячь-
их игр. В селе или в городе, на лужай-
ке или в лесу — дети всегда находят для 

себя интересное дело. Поиграть в мяч или погонять на велоси-
педе; половить разноцветных проворных бабочек или пособи-
рать ароматную землянику — все для детей важно и приносит 
им огромное удовольствие. 

По-особенному любил лето Саша. Их домик стоял на окра-
ине села, под самым лесом. А в лесу столько всего чудесного: 
порхают разноцветные бабочки, благоухают цветы. А земля-
ники, малины, ежевики — ешь сколько хочешь, с удовольстви-
ем и на здоровье. 

— Спасибо Тебе, Иисус, что Ты сделал столько всего хоро-
шего для людей! Как Ты любишь всех! — часто любил говорить 
Саша. — Спасибо-о-о! — кричал он в лесу, а эхо, как-будто до-
полняя, разносило по всему лесу «Бо-о-о-ог!»

Однажды, ярким солнечным днем, Саша взял сачок и побе-
жал в лес ловить бабочек. По лесу долго разносился его крик: 
«Спасибо-о-о-о!» Саша радовался каждой пойманной бабочке. 
Рассмотрев ее, отпускал и гнался за следующей. Бабочки были 
одна красивее другой. Саша удалялся все дальше и дальше в лес. 

Наконец, запыхавшись от бега, 
он присел отдохнуть. Огляделся 

по сторонам и, к своему ужасу, понял, 
что оказался в совершенно незнакомом месте. 

Саше стало страшно, он не знал, как найти дорогу 
домой. Слезы заблестели в глазах, и он что было мочи начал 
кричать:

— Помогите! Отзовитесь хоть кто-нибудь!
Но вокруг было тихо. И вдруг он сообразил, что не нужно 

ему кричать, а нужно стать на колени и тихо попросить Иису-
са о помощи. Ведь Иисус видел, что он заблудился, и может 
помочь. Саша был в этом уверен, но как именно Иисус сможет 
помочь ему в этот момент, он не знал. 

Саша опустился на колени и заплакал. Сквозь слезы он 
попросил:

— Дорогой Иисус! Ты видишь, что я заблудился и не могу 
найти дорогу домой. Я не знаю, в какую сторону мне идти. О, 
пожалуйста, помоги мне!

Он поднялся с колен и растерянно оглянулся по сторонам. 
Все вокруг было пугающе тихо. Саша тихо прошептал:

— Иисус, где Ты? Куда мне идти?. 
Кругом стояла удручающая тишина. Вдруг среди всей этой 

тишины прямо над его головой громко каркнула ворона. Саша 
вздрогнул от неожиданности и сердито крикнул на ворону:

— Чего раскаркалась? Я не знаю куда домой идти, а она 
каркает. . Убирайся сейчас же отсюда, слышишь, ты!. 

ЛЮБОВ 
ПАВЛЮК
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И ворона, как-будто повинуясь при-
казу мальчика, перелетела на другое дерево, 

уселась поудобней и снова начала каркать. Саша 
схватил комок земли, подбежал к дереву, на котором та сидела, и 
запустил комком в ворону. Ворона, будто испугавшись, взлетела 
и, не спеша, перелетела на очередное дерево. Устроившись на вет-
ке, снова вызывающе закаркала. Саша схватил очередной комок 
земли и побежал к дереву, а ворона снова перелетела дальше. 

Соревнование между ними продолжалось довольно долго, 
до тех пор, пока Саша, запыхавшись от бега, не остановился. 
Оглядевшись по сторонам, он понял, что вокруг—знакомые 
ему места. Он воскликнул:

— Ура! Я знаю, где мой дом. Спасибо. . 
И на мгновенье запнулся. Ведь он должен был благодарить во-

рону! Ведь это она ему помогла найти дорогу. Иисус послал ему 
ворону, которая, перелетая с дерева на дерево и нахально каркая, 
заставила Сашу идти за нею — и вывела его на знакомую дорогу. 

Саша с благодарностью опустился на колени и прошептал:
— Спасибо, Иисус, Тебе за ворону. 
Потом, отыскав глазами птицу, громко крикнул:
— Спасибо-о-о-о!
Ворона взлетела и, как бы радуясь его благодарности, уже 

не назойливо, а приветливо, прокаркала:
— Кар-кар, ка-ар, ка-а-ар! — а потом скрылась в глубине 

леса. А мальчик побежал домой. 
Подбежав к своему дому, остановился, чтобы отдышаться, 

потом нашел мать, которая что-то делала по хозяйству, и, вол-
нуясь, спросил ее:

— Мама! А может Иисус послать ворону, чтобы она людям 
помогала?

— Я думаю, что может, ведь приносила же ворона еду 
Илии,  — ответила мать. 

А Саша сказал:
— Мама, ты знаешь, мне тоже сегодня ворона помогла, — и 

рассказал матери, как он заблудился в лесу и как злился на во-
рону за ее назойливое карканье. Но потом он понял, что Иисус 
услышал его молитву и послал ему ворону в помощь. 

Саша был счастлив, что он снова с мамой, и благодарил Ии-
суса за то, что Он помог ему. 

— Воззови ко Мне, и Я услышу тебя,  — напомнила мама,  — 
и никогда не забывай обращаться к Иисусу в самые тяжелые 
моменты жизни и при любых обстоятельствах. 

Иисус дал каждому право обращаться к Нему в нужде и 
в печали, в радости и в счастье, будь-то ребенок или старец, 
пожилой или молодой. Его слух открыт для молитвы детей 
Своих!
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ИЩИТЕ НЕ ЧУВСТВА, А 
ХОРОШЕГО ЧЕЛОВЕКА. 

Типичная ошибка, ко-
торую совершают сегодня 
многие, и особенно молодые 
люди, состоит в том, что, не 
имея смирения и жизненного 
опыта, они путают любовь с 
влюбленностью. 

Влюбленность — это те са-
мые чувства, которые сегодня 
воспеваются нашим обществом 
на все лады. Например, песня 
Кати Лель: «Я спешила, я лете-
ла к тебе. . Муси-муси, пуси-пу-
си…» И молодые люди думают, 
что, когда «муси-пуси» вдруг 
«выстреливает» в голову и че-
ловека начинает «плющить» 
и «колбасить», это и есть на-
стоящая любовь. Это заблуж-
дение! Вы должны знать, что 
«муси-пуси» — это не любовь, 
а, говоря научным языком, «ге-
нетически определенный, ин-
стинктивный компонент брач-
ного поведения, обусловлен-
ный сочетанием внутренних 

химических процессов и вне-
шних сексуальных стимулов». 
А если проще, влюбленность — 
это органическая химия, в ре-
зультате которой в организ-
ме вырабатывается специфи-
ческое вещество, от которого 
мозги «становятся набекрень», 
как от своеобразного нарко-
тика. Действие этого наркоти-
ка обладает двумя важными 
особенностями. 

Во-первых, химическое 
вещество, вызывающее влюб-
ленность, разрушает эго че-
ловека. Это значит, что влюб-
ленный человек готов ради 
объекта своей любви на лю-
бые жертвы: хоть ночь не 
спать, хоть Луну с неба до-
стать. Кроме того, он бес-
конечно верит в то, что тот, 
кого он любит, готов ради 
него на все, что угодно. И, на-
конец, влюбленный не видит 
недостатков в объекте своей 
любви. Ему кажется, что из-
бранник или избранница само 

совершенство, т. е. самый луч-
ший человек на свете. 

Во-вторых, влюбленность, 
как внутренний биохимический 
процесс, длится не всю жизнь, а 
в среднем всего два года. Поду-
майте сами, во что превратился 
бы наш мир, если бы влюблен-
ность длилась вечно? Остано-
вились бы заводы, закрылись 
фирмы, школы, университеты 
и больницы. Потому что влюб-
ленные ничего не могут толком 
делать, они теряют интерес ко 
всему, кроме предмета своей 
любви. Поэтому хорошо, что 
влюбленность не вечна!

Именно эти две особен-
ности и создают для челове-
ка ловушку. Находясь в со-
стоянии влюбленности, т. е. 
будучи не способными трез-
во смотреть на жизнь, моло-
дые люди женятся. Когда же 
через два года влюбленность 
проходит и мозги «стано-
вятся» на место, у молодых 
супругов вдруг открывают-
ся глаза. «Боже! — кричат 

они.  — За кого я вышла за-
муж?! На ком я женился?! Ты 
же монстр! А ты дура!» Каж-
дый из них становится самим 
собой со своим настоящим 
характером, своими подлин-
ными ценностями, своими 
гадкими привычками. 

Влюбленность — это ми-
раж, в котором есть дворцы, 
пальмы, золото, верблюды и 
бассейны. Со временем ми-
раж начинает таять: исчезают 
дворцы, пальмы, золото, бас-
сейны, остаются только верб-
люды, с которыми вам и при-
дется прожить жизнь!

Не ищите чувств, которые 
заставят вас наделать глупос-
тей и, может, даже поломать 
жизнь. Ваша цель — най-
ти достойного человека, ко-
торый сам по своей воле и в 
здравом уме, сознательно за-
хотел бы любить именно вас, 
причем любить таким, какой 
вы есть на самом деле. 

Однако это совсем не зна-
чит, что нужно жениться без 
любви, т. е. без чувств. Чувс-
тва нужны, но в состоянии 
влюбленности вы никогда не 
захотите, а если и захоти-
те, то не сможете адекватно 
оценить того человека, с ко-
торым собираетесь связать 
свою жизнь, поэтому вероят-
ность того, что вы ошибетесь, 
достаточно высокая! 

В этой связи вникать в че-
ловека, разбираться, что он 
собой представляет, нужно на 
трезвую голову. А потом, ког-
да найдется тот самый человек, 
обладающий такими внутрен-
ними качествами, что с ним не 
страшно связать свою жизнь, 
можно спокойно влюбляться 
и, забыв обо всем на свете, иг-
рать веселую свадьбу. 

ПРАВИЛЬНЫЕ
ОТНОШЕНИЯ
ДО СВАДЬБЫ

 Владимир 
ГОЛИКОВ
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Проблема, однако, в том, 
что большинство людей или не 
знает, или не верит, что влюб-
ленность можно сознатель-
но развить! Существуют оп-
ределенные действия или так 
называемые романтические 
поступки, и если их система-
тически совершать в отноше-
нии человека, который не вы-
зывает у вас явного отвраще-
ния, то со временем появятся 
чувства, влюбленность. 

Итак, ищите не чувства, а 
хорошего человека. 

НЕ ПУТАЙТЕ 
СЕКСУАЛЬНЫЙ ГОЛОД
С ЛЮБОВЬЮ 

Другая частая ошибка со-
стоит в том, что люди путают 
свой сексуальный голод или 
сексуальный голод своего 
друга с настоящей любовью. 

«С Вадиком я встречалась 
год,  — рассказывает одна де-
вушка,  — у нас были чудесные 
романтические отношения, но с 
определенного времени он начал 
как-то настойчиво предлагать 
мне переспать с ним. Я любила и 
со временем согласилась… Вско-
ре, после того, как это произош-
ло, я уехала с родителями отды-
хать на юг, а когда вернулась, 
узнала, что «залетела»!. Сразу к 
Вадику. Приехала в истерике… 
Вадик от всего этого застыл на 
месте с широко раскрытыми гла-
зами, потом очухался, мы пого-
ворили, но он сказал, что, мол, 
денег на аборт не даст и вообще, 
может быть, это и не его ребе-
нок… Я уже на седьмом месяце, 
родители смирились (ну, а что 
еще им оставалось делать), но 
мне мучительно жаль себя, что 
со мной теперь будет, кому я те-
перь нужна такая». 

Почему это происходит? 
Во-первых, как правило, на 
физическую близость согла-
шаются именно те девушки, 
которые 
• или по уши влюблены в 

своего парня и не контро-
лируют себя; 

• или не хотят отставать 
от подруг; 

• или испытывают крайнее лю-
бопытство перед сексуальны-
ми отношениями. 

С другой стороны, физио-
логически, сама того не зная, 
незамужняя девушка согла-
шается на физическую бли-
зость не просто потому, что 
наконец-то решилась, она со-
глашается именно в тот день и 
час, когда ее организм наибо-
лее готов к зачатию, но она, 
к сожалению, не знает этого. 
Именно поэтому очень часто 
первая же близость заканчи-
вается «залетом». Одна де-
вушка плакала у врача и гово-
рила: «Как же так, ведь мы, по 
сути, и не делали ничего та-
кого! Так побаловались прос-
то немножко!» Да, немножко 
бывает достаточно для того, 
чтобы забеременеть!

Во-вторых, как правило, 
эти девушки залетают не прос-
то от парней, а от парней опре-
деленного типа. Мария (19 лет) 
из Красноярска пишет: «Боль-
шинство наших парней совер-
шенно не умеют вести себя с 
дамами. Один уже при первой 
встрече пытался замутить со 
мной халявный секс. С другим 
парнем я познакомилась в ав-
тобусе, приехали домой, а так 
как было уже поздно, он вы-
звался меня проводить. Когда 
мы дошли до двери моей квар-
тиры, он, видимо решив, что 
я расстелюсь перед ним, как 
скатерть-самобранка, хотя мы 
знакомы-то были всего каких-
то 30 минут, сходу набросился 
на меня! А когда понял, что я не 
дам, стал врать, что, мол, лю-
бит и все такое. Словом, обид-
но мне за парней…»

Мужчины этого типа по-
лучают огромное удовольс-
твие, домогаясь девушку, по-
тому что этот процесс помо-
гает им почувствовать себя 
полноценными самцами, 
которые преследуют свою 
добычу. 

Итак, если мужчина хочет 
вас, это еще не значит, что он 
любит!

НИ ПОД КАКИМ 
ПРЕДЛОГОМ НЕ 
СНИЖАЙТЕ СВОИХ 
КРИТЕРИЕВ

«Когда я была маленькой 
девочкой,  — пишет моло-
дая женщина,  — мне каза-
лось, что самым счастливым 

днем в моей жизни будет день 
свадьбы. Уже в то время, ни-
чего не зная о взаимоотно-
шениях между мужчиной и 
женщиной, я понимала, что 
день, когда я выйду замуж за 
мужчину своей мечты, станет 
днем достижения венца всех 
моих устремлений. Впрочем, 
как и у всех остальных жен-
щин, он будет днем, когда я 
официально заполучу муж-
чину. Никто, правда, не ис-
пользовал слово «заполучу» 
применительно к моим поис-
кам спутника жизни, однако 
требование ко мне со сторо-
ны моей семьи и окружаю-
щих было предельно ясным — 
найти себе хорошего мужа, 
«заполучить» замечательно-
го мужчину, «окрутить» пот-
рясающего парня. Словом, 
так же, как и миллионы жен-
щин, я прониклась убежде-
нием: «все женщины делятся 
на тех, кому УДАЛОСЬ вый-
ти замуж, и на тех, кто замуж 
НЕ СОБИРАЕТСЯ», поэтому 

все моя состоятельность как 
женщины заключается в моей 
способности «заполучить» 
мужчину. 

Не удивительно, что к сем-
надцати годам главной целью 
моей жизни стало завязать 
знакомство с каким-нибудь 
парнем. Оглядываясь назад, я 
понимаю, что в то время для 
меня не играло никакой роли, 
кто он такой, важно было, что 
он, как таковой, у меня есть: 
«У меня есть ПАРЕНЬ!» 

Впоследствии, когда я 
окончила университет, подоб-
ное отношение к знакомствам 
сохранилось. Стоило любому 
попытаться за мной ухажи-
вать, и я тут же завязывала с 
ним знакомство. Я была на-
столько занята своими стара-
ниями «окрутить» парня, что 
никогда не спрашивала себя о 
том, действительно ли я хочу 
разделить с ним свою жизнь. 

Наконец, когда мне испол-
нился двадцать один год, этот 
«величайший» момент моей 
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жизни настал: молодой чело-
век сделал мне предложение. 
Мне даже в голову не пришло, 
люблю ли я его или нет, как 
и то, что я его почти не знаю. 
Главным было, что я получила 
предложение выйти замуж, и 
уже хотя бы поэтому я, конеч-
но же, ответила согласием. Я 
добилась главного — наконец-
то «заполучила» мужчину!. 

А уже через пять месяцев, 
похожих на ночной кошмар, 
я вдруг с ужасом поняла, что 
больше всего на свете хочу те-
перь развестись. «Как же это 
могло произойти? — спраши-
вала я себя.  — Ведь выйти за-
муж было единственным же-
ланием всей моей жизни!»

Типичная ошибка, ко-
торую совершают молодые 
люди, состоит в том, что, ощу-
щая на себе давление, они ре-
шаются на взаимоотношения 
с такими парнями и девушка-
ми, к которым в обычной об-
становке они бы не подошли и 
на пушечный выстрел. 

Итак, не снижайте своих 
критериев. 

НЕ ПУТАЙТЕ ЛЮБОВЬ 
И ЖАЛОСТЬ

Надя (17 лет) из Питера 
рассказывает: «Десять месяцев 
назад я познакомилась с пар-
нем. Он меня безумно любит. 
Все делает ради меня. Я тоже 
сначала говорила, что люблю 
и в этом, наверное, совершила 
большую ошибку. Дело в том, 
что он, как выяснилось, не тот 
человек, с которым я хотела 
бы прожить вместе всю свою 
жизнь, но, когда я впервые за-
вела об этом разговор, он из-
бил меня, а потом на коленях 
просил прощенья, и я простила. 
А в последний раз он порезал 
себе вены и сказал, что, если я 
от него уйду, он покончит с со-
бой. Я не знаю, что мне делать! 
Я не хочу ломать его жизнь! 
Подскажите что-нибудь, если 
сможете. ». 

Такие люди, как Надя, про-
должают отношения и выхо-
дят замуж не потому, что хотят 
этого, а потому, что боятся, как 
бы чего не случилось, если они 
уйдут. Типичная ошибка, кото-
рую вы можете совершить в этом 
случае, состоит в том, что, строя 

отношения такого рода, вы об-
манываете и обкрадываете и 
другого человека, и себя. Вы об-
манываете и обкрадываете его, 
потому что в действительности 
вы не даете ему той любви, на ко-
торую он рассчитывает (вы даете 
не любовь, а жалость). Вы обма-
нываете и обкрадываете себя, 
потому что живете не любовью, 
а жалостью. 

Итак, не путайте любовь и 
жалость. 

БУДЬТЕ СОБОЙ И НЕ 
ИГРАЙТЕ В ИГРЫ

«Мне 22 года,  — пишет де-
вушка из Гомеля,  — почти всю 
свою жизнь была очень актив-
ным человеком: не одного вече-
ра дома провести не могла, все 
время в бегах, друзья, подруги, 
пьянки-гулянки. При этом моя 
личная жизнь представляла со-
бой один большой флирт: всег-
да издевалась над мальчиками, 
и если они за мной таскались и 
были готовы свернуть для меня 
горы, я с ними обычно играла. . 

А недавно познакомилась с ми-
лым мальчиком и очень инте-
ресным человеком — все чудес-
но начиналось (он искренне, от 
души ухаживал за мной), но по-
том наружу вышла моя натура: 
я начала с ним играть, ломаться 
и корчить из себя неизвестно 
что. Потом еще и еще… Вскоре 
он сказал, что мы не подходим 
друг другу и перестал со мной 
встречаться. . Я тут же написа-
ла ему e-mail и объяснила, что 
на самом деле я не такая — в 
ответ тишина… Я не представ-
ляю, что мне теперь делать… 
Мне очень хочется вернуть 
этого единственного человека, 
который искренне хотел пост-
роить со мной настоящие, глу-
бокие отношения. ». 

На первый взгляд кажет-
ся, что может быть проще, 
чем быть самим собой, одна-
ко люди почему-то поступают 
совсем наоборот, например:

• ничего не рассказы-
вают о себе, даже если их 
спрашивают; 

• стараются выглядеть не-
доступными и таинственны-
ми, всячески скрывают свои 
истинные чувства, например, 
ведут себя так, словно все 
идет отлично, когда на самом 
деле все наоборот или делают 
вид, что у них нет времени для 
встречи, хотя на самом деле 
они совершенно свободны. 

Почему люди это делают? 
Как правило, это происхо-

дит по одной из двух причин: 
1) или они думают, что они 

недостаточно хороши, чтобы 
понравиться такими, какие 
они есть на самом деле; 

2) или они преследуют ка-
кие-то свои эгоистические, 
потому скрытые цели, на-
пример, бесплатный секс или 
скорейшее предложение о 
замужестве. 

Однако, если человек не 
хочет быть самим собой во 
взаимоотношениях, он ни-
когда не сможет быть счаст-
ливым! Почему? Потому что, 
если он отказывается быть са-
мим собой, он никогда не смо-
жет поверить в истинность 
тех отношений, которые пос-
троил. Как можно поверить в 
дружбу или в любовь, напри-
мер, к вам, если вы сами зна-
ете, что претворяетесь? Как 
вы сможете поверить, что вас 
любят, если знаете, что дру-
гой человек не имеет ни ма-
лейшего представления о том, 
кто же вы есть на самом деле, 
и любит не вас, а ту маску, ко-
торую носите? 

Поэтому лучше быть со-
бой! Например, если ваш не-
верующий, но очень симпа-
тичный одногруппник, сосед, 
коллега пытается назначить 
вам свидание, а вы собира-
етесь этим вечером быть в 
церкви на богослужении, то 
скажите ему об этом прямо, 
не ограничивайтесь фразой: 
«Извини, но я занята». Вы 
должны видеть, как он отреа-
гирует на это! Он может:

• отвернуться и подумать, 
что вы религиозная фана-
тичка (в этом случае вы, 
сами того не зная, избави-
тесь от больших проблем);

• повести себя нейтрально и 
попытаться продолжить 
строить отношения, иг-
норируя самое важное, что 
есть в вашей жизни;

• искренне заинтересовать-
ся, а может, даже от-
крыться, что он сам воз-
рожденный христианин, 
только стеснялся расска-
зывать об этом. 

Итак, будьте сами собой. 

НЕ ПРИНИЖАЙТЕ СЕБЯ 
ДО УРОВНЯ 
СЕКСУАЛЬНОГО ОБЪЕКТА

Лида из Липецка пишет: 
«Мне 25 лет. Я физически 
очень крепкая, три вечера в 
неделю провожу в тренажер-
ном зале и очень люблю сек-
суально одеваться, а потом 
ловить мужские взгляды на 
своей стройной фигуре…» 

Это правило в большей 
степени касается девушек. 
Каждая женщина очень хоро-
шо знает, что демонстрация 
своей сексуальной привлека-
тельности — самый простой 
способ манипулировать муж-
чиной. Для этого не нужно ни 
большого ума, ни какой бы то 
ни было изобретательности, 
единственное, что для этого 
нужно, это облегающая блуз-
ка с огромным вырезом, ко-
роткая юбка и узкие джинсы. 
В результате мужское внима-
ние гарантировано в избытке! 

К сожалению, подавляю-
щее большинство наших жен-
щин (судя по их одежде) за-
интересованно как раз в ко-
личестве мужского внимания, 
а не в его качестве. Подумайте 
сами, какая вам радость, если 
интерес мужчины будет вы-
зван не вами и даже не вашим 
телом, а теми его элементами, 
которые вы решили сегодня 
продемонстрировать?! 

«Моя подруга, — расска-
зывает одна женщина,  — пос-
тоянно жалуется, что не мо-
жет найти себе подходящего 
мужчину, а привлекает только 

Если вы ведете себя 
и одеваетесь как 
объект для секса, 
не удивляйтесь, 

если к вам именно 
так и будут 
относиться. 
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командировочных, которых 
интересует только разовый 
секс. Вам хватило бы одного 
взгляда на нее, чтобы понять, в 
чем ее проблема — она одева-
ется как женщина легкого по-
ведения: обесцвеченные воло-
сы, платье, которое, кажется, 
свалится с тела, стоит только 
до него дотронуться, и боль-
ше, чем нужно, макияжа. Всем 
своим видом она не просто го-
ворит, а кричит: «Я хочу, чтобы 
ты мною обладал! На, возьми 
меня!» А потом еще удивляет-
ся, почему все мужчины имен-
но это и хотят сделать». 

Если вы ведете себя и оде-
ваетесь как объект для секса, не 
удивляйтесь, если к вам именно 
так и будут относиться. 

Может, для женщин это 
будет сюрпризом, но мужчины 
бывают разные, и в зависимос-
ти от того, как женщина выгля-
дит, она может привлечь к себе 
мужчин разных категорий: 

• если, например, вы одевае-
тесь как женщина легкого 
поведения, вы заинтересуе-
те мужчин, которым нуж-
на такая женщина;

• если вы одеваетесь как 
леди, эти мужчины при-
мут вас за леди, поняв, что 
вы не для них;

• если вы одеваетесь со вку-
сом в то, что вам идет, 

вас будут считать привле-
кательной и интеллиген-
тной женщиной, поэтому 
вами заинтересуются серь-
езные мужчины с серьезны-
ми намерениями. 

Итак, ваш внешний вид 
должен направлять внима-
ние мужчины на вашего внут-
реннего человека. Если же вы 
ориентируете мужское вни-
мание на свое тело, любой 
мужчина, глядя на вас, не бу-
дет думать: «Вот передо мною 
интересный и глубокий чело-
век, с которым стоит связать 
свою жизнь и судьбу!» Нет! 
Он будет думать: «Вот предо 
мною аппетитное тело, кото-
рое чего-то от меня хочет…» 

Помните! Мужчина, кото-
рый станет вам хорошим му-
жем, а вашим детям хорошим 
отцом, как правило, не ищет 
женщин, как бы сошедших с 
обложки порножурнала, он 
ищет друга, любящую спутни-
цу жизни, которой он сможет 
гордиться всю свою жизнь. 

ОБРАЩАЙТЕ ВНИМАНИЕ 
НА ВНУТРЕННЕЕ СОДЕР-
ЖАНИЕ ЧЕЛОВЕКА

Библия говорит: «Как в 
воде лицо — к лицу, так сер-
дце человека — к человеку» 
(Притчи, глава 27, стих 19), т. 
е. так же, как отражение лица 
полностью соответствует 

самому лицу, так и характер 
человека — это то, что чело-
век есть на самом деле. 

Говоря характер, имеется в 
виду внутреннее «я» человека, 
то, что он собой представляет, 
а именно: ценности, которыми 
живет, и мораль, которая оп-
ределяет его поведение. В ха-
рактере человека отражается 
его отношение к Богу, к себе, 
к своему партнеру и будущим 
детям. Именно поэтому пра-
вильный характер — это самое 
существенное качество, кото-
рым должен обладать будущий 
спутник жизни. 

Однако, к сожалению, 
большинство молодежи делает 
диаметрально противополож-
ные вещи, обращая свое внима-
ние не на внутренние качества 
человека, а на внешние. 

Девушки обращают вни-
мание на имидж. 

Имидж в контексте этого 
разговора — это то, как па-
рень или мужчина преподно-
сит себя окружающим. Если 
провести аналогию и пред-
ставить понятия «характер» 
и «имидж» как торт, тогда 
имидж — это крем снару-
жи, а характер — это коржи 
внутри. 

Так вот девушки, как пра-
вило, обращают внимание 
только на имидж парня. Они 
знают, что он любит путешес-
твовать, обладает хорошим 
чувством юмора, разбирает-
ся в современной музыке, хо-
рошо играет на гитаре, очень 
общительный, словом, душа 
компании и очень притяга-
тельная личность. И вы попа-
даетесь, как шестнадцатилет-
няя Юля, которая обратилась 
в службу психологической 

помощи с таким письмом: 
«Я познакомилась с парнем 
и встречалась с ним четыре 
месяца! Первые три из них я 
была очень счастлива. Мне 
было хорошо с ним, я полю-
била его так, как никого ни-
когда не любила!!! Его звали 
Руслан, и в нем мне нравилось 
все: манера разговора, вне-
шность, походка — словом, 
все! Он стал моим идеалом, 
и я отдалась ему! А потом он 
меня бросил! Я плакала ноча-
ми, вспоминала. . Сейчас уже 
легче, но в моей душе оста-
лась незаживающая рана — я 
больше не верю людям!»

Парни же в отличие от деву-
шек обращают внимание на тело. 

Они видят только строй-
ное, изящное и гибкое тело, 
грациозную походку, покачи-
вающиеся бедра и симпатич-
ное лицо. И начинают думать: 
«Вот! Наверное, это она! Моя 
будущая жена!!!»

Однако остановитесь и 
задумайтесь:

• что я на самом деле знаю о 
характере этого человека;

• были ли у нас серьезные бе-
седы, раскрывающие его 
внутреннюю сущность;

• нравится ли мне, как этот 
человек обращается с дру-
гими людьми;

• устраивает ли меня то, как 
она реагирует, когда не со-
гласна лично со мной?

Почти всегда ответ на все эти 
вопросы один — нет! И впечат-
ляющий имидж, и впечатляющее 
тело — это совсем не то же са-
мое, что хороший характер. По-
думайте, существует множество 
людей очень ярких внешне и сов-
сем блеклых внутри. 

Девушки должны пони-
мать, что хорошим мужем 
мужчину делает не умение 
шутить (хотя это тоже непло-
хо), хорошим мужем мужчину 
делает правильный характер. 

Парни должны понимать, 
что хорошей женой девушку 
делает не сексуальная фигура 
(хотя это тоже неплохо), хо-
рошей женой девушку делает 
правильный характер. 

Вы обманываете 
и обкрадываете 

себя, потому 
что живете 

не любовью, а 
жалостью. 

П р о д о л ж е н и е  с т а т ь и  ч и т а й т е  в  с л е д у ю щ е м  н о м е р е
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РУКИ ОТЦА
ПРИЗНАНИЕ ДОЧЕРИ

Вот уже который день после инсульта, а сознания ещё 
нет. Сегодня, кажется, промелькнула надежда, и я рада, 
что мой папа уже чуть-чуть приходит в себя, иногда сно-

ва улетает в неведомое пространство, забытие, и тогда я сижу 
и держу его за руки и вспоминаю всё самое лучшее в моей жиз-
ни, связанное с этими руками моего любимого отца. 

От радости что мой папа слышит меня, почему-то мне захо-
телось говорить и говорить ему всё, что я помню о нём. . Пер-
вое, что я вспоминаю — это когда он носил меня eщё на руках 
или на плечах, возил меня на велосипеде, рассказывал исто-
рии, укачивая спать. Это были дни особенной любви и забо-
ты ко мне, отец был для меня источником тепла и света. Садил 
на колени и, расспрашивая меня, проверял как я готова идти 
в школу? Учил читать, писать и считать. Я получила отличную 
подготовку перед школой, физическую и духовную. 

Папа! Я помню, как уже в первом классе я задала вопрос: 
почему верующих все в школе ненавидят и удивляются, что мы 
такие радостные? А ты ответил, что любить Бога — это боль-
шая радость, но есть враг, который желает украсть эту радость 
и делает зло всем людям и деткам. . Многих верующих убили в 
тюрьмах, многие погибли в Сибири, только за то, что они лю-
били Бога и Его Слово (Библию). «Но ты, дочка, не бойся, Гос-
подь знает Своих детей, Он их хранит и помогает во всём. Вот 
видишь, нас Он сохранил с мамой, и с вами будет Он всегда!» 
Этот совет давал мне силу и бодрость, когда в школе поступа-
ли со мной несправедливо, как со всеми верующими в то время. 
Я не боялась, потому что видела веру моих родителей, живую, 
действующую любовью и полную добрых плодов. 

А ещё я помню, как мы с радостью ожидали воскресенья. Во-
первых, всегда в воскресенье вы поощряли нас за трудовую неде-
лю. От мамы мы получали булочку или пряник, а от тебя — ше-
лестящий новенький рубль. Радости нашей небыло конца. Это всё 
мы делили на троих и ещё должны были угостить кого-то голо-
дного (такой был у нас с тобой договор). Во вторых, в воскресенье 

Госпиталь, кардиология, палата интен-
сивной терапии, а в палате нас двое — 
отец мой после инсульта и я. Сидя в па-
лате меня тревожит одна мысль: а если 
это всё, конец и переход уже в иной 
мир. ? А я много чего ещё не расска-
зала папе — не призналась отцу моему, 
что у меня на сердце! Ах, как это время 
обманчиво! Господи, дай ещё нам время 
побыть вместе и поговорить с ним о са-
мом сокровенном: моей любви к нему, 
о моих чувствах накопившихся в серд-
це, и какое значение он имеет в моей 
жизни. 

Старшая дочь

Вера
КИЦЕН
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наш дом наполнялся гостями, песнями и музыкой. Молитва, про-
поведи, беседы и молодёжные проходили у нас в доме. Ты учил 
нас служить людям: расставить стулья, принести воды, не мешать 
старшим, а вместе с тем участвовать, когда попросят. Всё это ос-
талось в памяти моего сердца и сейчас. 

Помнишь, папа, как мы осенними вечерами собирали кар-
тошку с огорода, убирали сад, играли в прятки, боролись, и в 
конце всех работ разводили костёр. А потом заучивали стишки 
и целые поэмы на память: Некрасова, Лермонтова и Пушкина, 
Никитина, Надсона и Державина. Затаив дыхание, мы слуша-
ли про разбойника Орландо, Иуду и Тайную вечерю, ещё с тех 
пор у меня появилось желание найти и выучить эти стихи. Пос-
ле этого мы пели песни, наперегонки говорили стихи кто быс-
трее и получали картошку. Все дети съедали картошку момен-
тально, ещё горячую, и довольные бежали мыться перед сном. 
Грязным, усталым и сонным ты нам мыл ноги, и всегда приго-
варивал ласковые, утешительные слова, а иногда пел детские 
песенки для нашего ободрения. 

Однажды, я хорошо помню, когда мне было 12–13лет, ты, 
папа, сильно заболел. Тебя положили в инфекционную больницу, 
а мы все плакали и молились, чтоб Бог дал тебе здоровье. Вече-
ром я забежала в вашу комнату, схватила твою рабочую рубашку, 
скрутила её и поставила под подушку, а ночью я плакала и моли-
лась, чтоб Бог возвратил тебя домой, так я и проспала все ночи с 
твоей рубашкой. Бог слышал наши молитвы много раз и ты воз-
вращался домой, а мы были все в восторге!

Ты говорил нам, папа, что жизнь твоя нелёгкая была в де-
тстве, сиротская, в холоде и голоде, в нужде и недостатке при-
ходилось добывать хлеб самому, поэтому ты никогда не бо-
ялся грязной работы. Ты мыл грязную обувь, чистил скотину, 
двор, пол, грязную посуду для скота и месил глину с соломой 
для заготовки кирпича на строительство нашей кухни. Мы все, 
дети, также научились не бояться никакой грязной работы и 
учим наших детей тому же, спасибо за твои уроки. 

Когда ты косил траву, смотрел за пчёлами или во время от-
дыха всегда желал с нами пообщаться, поговорить об уроках, 
и рассказывал из истории своей жизни трогательные и страш-
ные моменты, как Бог явно посылал тебе свою помощь. Даже 
в юности моей ты хотел быть в курсе всех событий, интересо-
вался жизнью молодёжи и моей лично, всегда приговаривая: 
«Молодёжь, молодёжь, с вечера не укладёшь, а утром не добу-
дишься!» Я открою тебе, папа, секрет, что в юности я молилась 
Богу, чтоб Он послал мне будущего мужа такого, как ты, и Бог 
услышал мою молитву, мой муж имеет много общего с тобой!

Ты слышишь меня, папа? Хочешь, я спою тебе песню, что 
ты учил меня играть на гитаре: «В край родной, в край родной! 

В край родной страны»! Я любила слушать, как ты играл и пел, 
даже твоё «Сулико» я помню:

«Мир душе своей я искал, но его найти нелегко
Долго я томился и страдал в поисках ушёл далеко». 
Вдруг мой отец улыбнулся и сказал: «Где же ты моё Сули-

ко»? Я обрадовалась и поняла, что он всё слышал, только не 
мог вступить в разговор, а здесь так чётко произнёс точно в 
тему песни, Слава Богу!!! Я внутренне помолилась: Господи, 
возврати сознание и разум моему отцу. Папа, папа, мой род-
ной, крепкий и сильный, я и сейчас чувствую твою руку, кото-
рой ты всегда гладил нас по голове и говорил:» Успокойтесь, 
и это всё пройдёт!» Ты наш оплот и скала от всех волнений в 
детстве, в юности пример для подражания, а в семейной жиз-
ни советник и друг, а в зрелости брат в Господе и фундамент 
семьи! Основа всего благополучия в доме, источник радости, 
мира, и безопасности детям в любое время. 

Господи, спасибо за это время общения с моим отцом, что 
Ты подарил мне для моего сердечного признания дочерней 
любви к нему! Мы, все дети, благодарим тебя, Отец Небесный, 
за нашего простого, дорогого и родного отца земного, Ивано-
ва Василия Васильевича, которого Ты хранил и хранишь для 
нас вот уже 90 лет! В этом году исполнилось 70 лет, как он за-
ключил завет с Господом и любовь к Богу он пронес через всю 
жизнь. За его любовь не только ко мне, но и ко всем детям в 
нашей семье, всех нас было десять, а восемь осталось живых. 
Наши родители имеют 57 внуков, 44 правнука и всех вместе с 
жёнами и мужьями нас 140 человек. Слава Богу ибо Он благ 
ибо вовек милость Его! Так благословится человек боящий-
ся Господа! (Пс. 127:4) Желание боящихся Его Он исполняет, 
вопль их слышит, и спасает их (Пс. 144:19). 
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В феврале этого года 
в Болгарии состоял-
ся собор Болгарской 

Христианской Баптистской 
Церкви (БХБЦ). По пригла-
шению руководства БХБЦ 
я принял участие вместе с 
братьями председателем Ти-
хоокеанского обьединения 
пастором Николаем Алексе-
евичем Бугриевым и его же-
ной Галиной Федоровной и 
председателем Альянса Сла-
вянских Баптиских Церквей 
и Северо Западного обьеди-
нения пастором Александ-
ром Кириловичем Сипко. Мы 
имели возможность не толь-
ко присутствовать на соборе, 
но и активно участвовать в 
различных служениях. Ста-
ли свидетелями того труда, 
которые совершают молодые 
братья и сестры со всяким 
постоянством. В процессе 
этих посещений было пред-
ложено со стороны епископа 
БХБЦ брата Ивана Вылкова 
объединить усилия на этом 
широкомаштабном фронте, 

попросив помощь от нас, жи-
вущих в Америке. Братья со-
гласились, что резонно на-
чать с одного сотрудника — 
миссионера, чтобы изучить 
обстановку, как живут и тру-
дятся местные служители и 
чем мы можем помочь в раз-
витии миссионерского слу-
жения, обхватывая не толь-
ко болгарские поселения, 
но и турецкие. Кстати, хочу 
сказать, что в Болгарии про-
живают более одного милли-
она турков, около миллиона 
цыган и помаков, которые 
исповедуют ислам. В качес-
тве кандидатуры предложи-
ли меня, так как подхожу 
по многим критериям: с од-
ной стороны — болгарин, с 
другой стороны — гагауз со 
знанием и болгарского и ту-
рецкого языка. Я не стал от-
казываться, так как этот воп-
рос давно зрел у меня в серд-
це еще до приезда на собор, и 
я молился о том, как мне ока-
заться нужным сосудом для 
служения в Болгарии двум 

нациям. После возвраще-
ния домой мы обсудили это 
предложение в семье и при-
няли его как ответ от Бога, и 
моя семья благословила меня 
на это служение. Так с 11 ап-
реля по 12 мая я с благосло-
вением церкви и ответствен-
ных в объединении братьев 
поехал в Болгарию, чтобы 
изучить обстановку и усло-
вия для нашего участия в их 
служении. 

Первая встреча была в 
Софии во время молодежно-
го общения сразу после на-
шего приезда в субботу вече-
ром. В воскресенье 13 апреля 
в 9. 30 поехали на служение 
было благословенное обще-
ние я проповедовал, учавство-
вала группа прославления 
под руководством Петровс-
кого Владимира из Украины 
г. Южный, который учился 
в богословском институте в 
г. Софии. В конце служения 
церковь поздравила брата 
Ивана Вылкова с юбилеем — 
50 лет. Вечером у него дома 
собралась группа отпраздно-
вали юбилей, было прекрас-
ное общение. С понедельни-
ка мы включились к пасхаль-
ной программе церкви, кото-
рая организовывала встречи 
во многих социальных ин-
ституциях, это инвалидные 
клубы, дома престарелых, 
дома приютов. Эти встре-
чи продолжались 10 дней и 
каждый день иногда имели 
по два — три служения, где 
рассказывали людям о значе-
нии Пасхи, были прекрасные 
пения, а также дискуссии. В 

эти дни более 500 чел. узна-
ли истинное значение смерти 
и Воскресения Иисуса Хрис-
та. Особенно запомнился ли-
тературный вечер, который 
был организован церковью 
для писателей и поэтов под 
названием «Христианская 
вера в творчестве болграс-
ких поэтов». Открыл вечер 
пресвитер Александр Кал-
такчи, а вечер украшал мини 
хор под управлением регента 
Петровского В. В. После вы-
ступил с докладом болгар-
ский писатель Георгий Ми-
халков, главный редактор 
журнала «Болгарский Аспа-
рантист», а также христиан-
ский поэт Манол Манолов 
из г. Бургаса, литературовед 
Калин Михаилов — препо-
даватель Софийского Уни-
верситета и многие другие 
болгарские писатели и поэ-
ты. Один из них член церкви, 
двое приближенные. Закрыл 
вечер Иван Вылков словами 
благодарности Богу и всем 
участникам, за вдохновение 
творить прекрасную поэзию, 
которая прославляет Бога, 
а также благословил молит-
вою на дальнейший творчес-
кий труд. 

В каждую среду в 6 ча-
сов вечера проходят молит-
венные служения для всей 
церкви, где принимал учас-
тие проповедью. Здесь мо-
литвенное служение прохо-
дит продуктивно, а именно 
после проповеди каждый пе-
ред молитвой изьявляет свои 
нужды и благодарности, и 
после они зачитываются и 
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распределяются кто за ка-
кие нужды будет молиться. 
Это значит, за время служе-
ния в основном все учавству-
ют в молитве и таких молитв 
совершается вслух около 20-
ти. Это, я думаю, хороший 
пример для наших церквей в 
Америке. Была двух дневная 
поездка в г. Русе для освя-
щения детского центра, эта 
квартира состоит из трех 
комнат, которую семья взяла 
под аренду, отремонтирова-
ла за свои средства и теперь 
платят по $150 для того, что-
бы собирать там маленьких 
детей с матерями и бабушка-
ми, читая им истории из Биб-
лии. Побыв у них, мы поеха-
ли дальше около 70 км в г. За-
вет посетить мою двоюрод-
ную сестру и племянника. За 
ужином состоялась беседа о 
жизни, о Боге т. к. они неве-
рующие и совершив молитву 
благословения братья Иван 
Вылков и Александр верну-
лись в г. Русе, а я остался но-
чевать у сестры. 

На следующий день ут-
ром племянник с женой и я 
отправились в г. Русе на ос-
вящение детского центра. 
Мы подьехали перед нача-
лом торжества, на котором 
присутствовало много деток 
с мамами, некоторые с ба-
бушками, все они неверую-
щие. На этом служении была 
певчая группа из г. Бургас 
вместе с пастором Ивелин. 
Поприветствовав присуство-
вавших, местный служитель 
брат Александр призвал всех 
благодарить Бога за эту воз-
можность, где мамы и дети 

смогут узнать о Христе, о 
правильном воспитании де-
ток. После пастор Иван Вы-
лков прочитал о важности и 
о значении освящения, со-
вершили молитву. Продол-
жили программу трио из 
г. Бургас, а также словами 
приветствия и пожелания 
поделились пастор из Бур-
гаса и я. Все присуствующие 
были довольны и в восторге 
от услышанного и увиденно-
го. Там присутствовало око-
ло 15 семей, которым было 
посеяно слово Божие, за что 
слава Богу. В воскресный 
день мы поехали в церковь 
на праздничное богослуже-
ние — Торжественный въезд 
Иисуса Христа в Иерусалим. 
Было торжественное служе-
ние с участием группы про-
славления и 5 кратких пропо-
ведей. После служения одна 
семья пригласила нас к себе 
на обед и после мы имели об-
щение у них на даче. Вечером 
в 6 часов мы имели встречу с 
семьей в г. Костинброд и в 730 
были дома. 

25 aпреля в 8 часов мы 
выехали путешествовать по 
Болгарии для знакомства с 
людьми, как с турками, так 
и с болгарами, а также посе-
тить их церкви. Первая встре-
ча была в г. Ямбол, Иван Спа-
сов с женой нас встретили и 
мы поехали на посещение 
детей в детском доме. Спер-
ва мы встретились с директо-
ром этого дома и мы имели 
знакомство и общение. В это 
время дети были собраны, 
эти дети брошенные родите-
лями по разным причинам. 

Брат Иван провел короткую 
беседу, и после молитвы бла-
гословения им раздали пас-
хальные подарочки. Вечером 
у них собрались несколько 
сестер для изучения слова и 
молитвы. Утром мы отправи-
лись в г. Бургас, который на-
ходиться на берегу Черного 
моря. 27 Апреля, в Воскре-
сенье утром за нами заехал 
брат дьякон церкви Нико-
лай Ужаков, и мы поехали на 
служение в Бургаскую цер-
ковь. Эта церковь не име-
ет своего помещения, они 
арендуют помещение в од-
ной из гостинниц. Служение 
началость в 10 часов, славил 
Бога прекрасный хор, после 
выступления детей словом 
обратился пастор Ивелин 
Минков и я. Присуствова-
ло на служении очень много 
людей, так как было празд-
ничное пасхальное служе-
ние. Служение прошло в духе 
любви и в поклонении Богу 
за Его смерть и воскресение 
и за наше спасение. Нас при-
гласили на обед друзья Ужа-
ковы, они живут в г. Камено, 
где-то 25 км. от Бургаса. Вос-
поминание о прошлом было 
особенно волнующим, так 
как Николай Ужаков хорошо 
знал моего отца как ревност-
ного труженика. Вечером мы 
посетили их богослужение. 
В этот день церковь впервые 
проводила служение в сво-
ем доме молитвы, на удивле-
ние, зал тоже был наполнен 
и служение проходило в та-
ком же духе, как и в Бурга-
се. Ценно то, что было очень 
много неверующих которые 

внимательно слушали Божие 
Слово. Ближайшее время бу-
дет осуществлено освещение 
этого единственного пока мо-
литвенного дома в БХБЦ. 

28 апреля в 10 часов про-
вели евангелизационное слу-
жение в городском клубе в г. 
Былгарово. Пришлось прой-
тись по улице и там, где были 
группы людей, пригласить на 
наше служение. В итоге мы 
смогли с одним братом убе-
дить 19 человек, молодых и 
пожилых, войти в клуб и ус-
лышать истину о воскресе-
нии Иисуса Христа, за что 
слава Богу. После обеда мы 
с братом Дмитрием Марко-
вым поехали в турецкие села. 
В некоторых из них мы имели 
общение. Эти села находят-
ся в районе 50 км от Бурга-
са. В одном из сел мы зашли 
в кафе, чтоб иметь контакт с 
местным населением. Подой-
дя к столику, мы, поздаро-
вавшись с ними, начали раз-
говор, который продолжался 
около 40 минут, мы говорили 
обо всем по-немногу, в конце 
мы заговорили о христианс-
тве, об Алахе(Боге). На удив-
ление, они не противились, 
даже предложив им Еванге-
лие, они взяли с радостью. 
Попрощавшись с ними, мы 
поблагодарили Бога и поеха-
ли в другое село. Там нашли 
мы мечеть рядом с кафе, мы 
зашли туда, где также люди 
курили и пили. Помолив-
шись, мы пригласили мужчи-
ну лет 60 за наш столик, и у 
нас состоялась плодотворная 
беседа, рассуждали о Библии 
и о Коране. Он согласился, 
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что Библия — Святая книга 
потому, что он сам ее читает 
и слово Божье изменяет его. 
И он подчеркнул, что если 
бы люди читали Библию, то 
они были бы добрее. В конце 
мы предложили в этом селе 
снять комнату для изучения 
Библии и Корана, так как он 
один из представителей это-
го села перед законом, но он 
не согласился, так как гово-
рил, что люди его не поймут. 
Попрощавшись и сфотогра-
фировавшись вместе с ним, 
мы поехали домой. Особенно 
этот день для меня был впе-
чатляющим и трогательным, 
увидев целый район турецких 
сел, которые не знают Хрис-
та, как Господа. Мы моли-
лись и продолжаем молить-
ся о них, чтобы Бог каким-
то образом достучался до их 
сердец. 29 апреля к часу дня 
заехал пастор Ивелин и при-
гласил нас к себе на обед, за 
столом мы имели прекрас-
ное общение и размышляли о 
планах достижения душ для 
Христа, как в Бургасе, так и 
в окружающих селах. Вече-
ром я поехал на семейное об-
щение в г. Камено, где собра-
лось 9 пар, из них некоторые 
мужья и жены приближен-
ные. Они на этом общении 
изучают книгу «Брак без со-
жаления», была живая акту-
альная беседа. Меня просили 
поделиться опытом взаимо-
отношений с женой, детьми 
как многодетного отца. Не 
упустил возможности рас-
сказать им о жизни и служе-
нии в Америке. 

30 апреля, этот день был 
последним днем пребывания 

в Бургасе, утром пастор Иве-
лин благословил нас на до-
рогу в г. Варну. Брат Лэче-
зар встретил нас и пригла-
сил к себе домой. Он бывший 
бизнесмен, жил в Вене, имел 
прекрасный дом, высокооп-
лачиваемою работу, но пос-
ле того, как Бог коснулся его 
сердца, он решил приехать в 
Болгарию на миссию. В доме 
встретили нас радушно, и во 
время обеда у нас была бла-
гословенная беседа о жиз-
ни и о служении в целом. В 
этот вечер собралась группа 
братьев и сестер для беседы 
и молитвы, у них есть наме-
рение, чтобы там родилась 
церковь. 1 мая, после завтра-
ка я связался по телефону с 
местными пастырями 1 и 2 
баптистких церквей. После 
короткой беседы с каждым 
из них, пастор 1 баптисткой 
церкви смог принять меня, и 
мы имели братскую беседу и 
совместную молитву о Бол-
гарии. У них по списку 120 
человек, а посещают 80 че-
ловек. К сожалению, у них 
мало молодежи, 5 человек. 
Их церковь несет миссионер-
ское служение в селе Игна-
тьево, около 10 км от Варны, 
и есть маленькая церковь в 
количестве 18 человек в го-
роде Балчек 35 км. После мы 
посетили завершение стро-
ительства 2 баптистой цер-
кви. Вечером мы вернулись 
домой и за ужином также 
продолжили беседу, отвечая 
на вопросы молодого служи-
теля в вере, так как он четы-
ре года как пришел к Богу. 
Меня восхищает его пре-
данность и верность Богу. 

Будучи бизнесменом, он ос-
тавил все и вернулся в Болга-
рию, чтобы благоветствовать 
о Христе. 2 мая мы напра-
вились в г. Завет, в котором 
живет моя двоюродная неве-
рующая сестра Мария. Она 
познакомила меня с братом 
Василием, который недавно 
принял Христа, он в этом го-
родке работает врачом. В бе-
седе он расказал, что в этом 
городке есть также церковь в 
количестве 30 человек. И мы 
с Василием посетили местно-
го пастыря Стаяна Москов, в 
беседе он рассказал историю 
своей церкви, как она зарож-
далась. Где-то в 830 я приехал 
домой к сестре, и за ужином 
мы продолжили беседу, по-
тому что моя сестра также 
нуждается в спасении. 3 мая, 
я имел телефонный разговор 
с Василием, и он связал меня 
с служителем церкви г. Раз-
град, Андреем и с его женой 
Татьяной, которая родом с г. 
Болграда, Одесская область 
(моя родина). В разговоре 
окaзалось, что и она моя да-
лекая родственница. Мы до-
говорились о встрече, и пос-
ле обеда мы выехали к ним в 
село Сражец, 30 км от Заве-
та, имея короткую беседу, я 
попросил, чтобы брат Анд-
рей сделал для меня встречу 
с пастырем турецкой церк-
ви. И мы поехали к нему до-
мой, его зовут Николай Ан-
гелов, цыган, говорящий на 
турецком языке, мы имели 
также беседу. Он рассказы-
вал о проблемах, о нуждах 
и о радостях. У них в общи-
не около 20 человек, и пос-
ле молитвы мы уехали. 4 мая 
вместе с Василием мы напра-
вились в Разград. Там мы по-
сетили строющуюся церковь. 
На служении присутствова-
ло около 60 человек, в нача-
ле пела группа прославления 
после была вечеря Господня, 
и после вечери я проповедо-
вал. После служения мы на-
правились в Софию. При-
ехали мы домой в Софию в 7 
часов вечера. Во время ужи-
на мы имели беседу у Ивана 
Вылкова и молитву благода-
рения за благославенную по-
ездку. И так мы проехали по 

Болгарии за 9 дней из города 
в город из деревни в деревню 
1600 километров свидетельс-
твуя людям о Христе и обод-
ряя братьев в их служении. 
Болгария очень красивая 
страна, там и Орегон, и Ка-
лифорния то есть горы, леса 
и равнины. Последнюю неде-
лю мы имели общение в Со-
фии, в Банке, в Костен Брод, 
а также присутствовал на со-
вещании служителей отде-
лов, которые трудятся, как в 
церкви, так и среди неверую-
щих людей. И в заключении 
хочу сказать следующее:

1. Много труда соверша-
ет новое объединение 
БХБЦ в Божьем виног-
раднике, под руководс-
твом епископа церквей 
Иваном Вылковым, но на 
много больше предстоит 
труда, который можно и 
нужно совершить с нашей 
помощью. 

2. Есть города и много сел, 
где нет евангельских 
церквей. 

3. Как было уже написано, 
я посетил два областных 
центра, где в основном 
живут турки, особенно 
там нужны миссионеры, 
братья гагаузы. 

Поэтому давайте объеди-
нимся и поддержим братьев и 
сестер и их труд в наших мо-
литвах и нашими пожертво-
ваниями, особенно я обраща-
юсь к болгарам и гагаузам, 
живущим в Америке. Средс-
тва можно направлять на ад-
рес Обьединения:

PCSBA P.O. Box 188122
Sacramento, CA, 95818
C пометкой Миссия в 

Болгарии. 

Также Вы можете свя-
заться с Олегом Миховым 
(916)712-6471 или с Борисом 
Карамалак (916)549-5059.

Бог да благословит вас. 
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Служения, поддерживающие отношения с пре-
следуемыми церквами, призывают христиан во 
всем мире присоединиться к молитве за китайс-
ких верующих накануне Олимпийских Игр 2008 
года в Китае, — сообщает Христианский Мега-
портал invictory. org со ссылкой на русское изда-
ние Christian Today. 

Осталось совсем немного времени до начала Олимпийских Игр, кото-
рые будут проходить с 8 по 24 августа 2008 года. В связи с этим орга-
низация Open Doors обращается к христианам с просьбой возносить 

свои молитвы за Китай, присоединившись к молитвенной компании «Одна ми-
нута/Один год/Одна страна». 

Компания начнется 8 августа. От участников требуется помолиться хотя 
бы одну минуту в день в 8 часов вечера по Пекинскому времени. Организаторы 
этой молитвы надеются изменить духовное состояние Китая, а именно, чтобы 
государство гарантировало свободу вероисповедания и освобождение заклю-
ченных в тюрьмы христианских лидеров. 

«Пекинские олимпийские игры представляют необычайную возможность 
для верующих объединиться в молитве не только за христиан, но и за то, что-
бы коммунистическое правительство Китая обеспечило религиозную сво-
боду всем верующим, особенно членам домашних церквей, — сказал прези-
дент Open Doors доктор Карл Мюллер. — И возможность молиться за таких 
преданных преследуемых христиан, как например, пастор домашней церкви 
Чжан Жунлян (Zhang Rongliang), который в настоящий момент серьезно бо-
лен, отбывая второе несправедливое тюремное заключение». 

Накануне олимпийских игр на коммунистический Китай обрушилась ла-
вина критики за серьезные ограничения прав человека и нарушения религи-
озных свобод. 

Но больше всего христиане сейчас боятся усиленных преследований не-
зарегистрированных домашних церквей и принудительную депортацию бе-
женцев из Северной Кореи, которых по возвращении на родину ждут пытки, 
тюремные заключения и даже казнь за то, что они бросили свою страну, что 
является государственным преступлением. 

За последние 10 лет как минимум 500 000 северно-корейцев были вынуж-
дены бежать в Китай от репрессивного режима Ким Чен Ира. Однако, Китай 
подписал соглашение со своим коммунистическим союзником вернуть бежен-
цев обратно в Северную Корею. 

Некоторые американские правозащитные организации убеждают людей 
не ехать в Пекин на 2008 олимпийские игры, если Китай не гарантирует агент-
ству по предоставлению помощи беженцам United Nations Refugee Agency, Уп-
равлению Верховного комиссара ООН по делам беженцев (UNHCR), доступ к 
беженцам из Северной Кореи, скрывающимся на территории Китая. 

Религиозные и гражданские активисты также призывают международные 
масс-медиа ограничить обзор спортивных событий как знак протеста против 
коммунистического режима. 

© сообщает invictory. org

ХРИСТИАНЕ НАЧАЛИ 
МОЛИТВЕННУЮ 
КOМПАНИЮ ЗА КИТАЙ
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Поднебесная — так поэтически-красиво 
называют свою страну китайцы. 

А кому молятся жители Поднебесной?
Однозначно на этот вопрос не может 

ответить, пожалуй, никто. 
В Китае отсутствует представление о ре-

лигии так, как оно существует в нашем ев-
ропейском понимании. Собственно говоря, 
в китайской духовной традиции нет самого 
понятия «религия». Есть понятие цзунцзяо, 
которое в XIX веке пришло в Китай из Япо-
нии, куда европейское слово «религия» внед-
рилось несколько раньше. Цзунцзяо мож-
но перевести как «учение прoшлых систем» 
или «учение доставшееся от предков». Се-
годняшний официальный Китай — страна 

атеистическая, или коммунистическая, кому 
как больше нравится. Но тем не менее, есть 
нечто, что нельзя отделить от истории, тра-
диций, самого образа жизни китайцев. В Ки-
тае издревле существуют три вероучения, 
которые, впрочем, и вероучениями назвать 
нельзя. Это сплетение философско-религи-
озных учений по которым жители Подне-
бесной живут и по сей день. «Даосизм — это 
сердце, буддизм — кости, конфуцианство 
— плоть» (дао синь, офо гу, жу жоу) — го-
ворит китайское изречение, из которого вид-
но, насколько сильно эти три учения связаны 
между собой. И как нельзя даосизм, буддизм 
и конфуцианство отделить одно от другого, 
так нельзя это соединение отделить от внут-
ренней и внешней жизни китайцев, подчиня-
ющихся странной и причудливой смеси фи-
лософий, правил и традиций. 

В Китае господствует культ усопших 
предков — «родственных душ». Китайцы 
говорят, что боги — это души умерших лю-
дей, которые помогают своим потомкам, 
живущим на земле. В некотором смысле 
боги –духи, жители другого мира, похожи 
на людей. Они бывают добрые и злые. Дух 
Конфуцио может даровать семье крепкое 
потомство и долголетие, а дух очага может 
подпалить пищу или даже сжечь дом. Поэ-
тому с духами надо правильно обращать-
ся, их нужно задабривать, а иногда можно 
даже поругать. Императорские чиновники, 
если один из многочисленных богов не по-
мог, могли выпороть фигурку бога или от-
править её в отдалённую местность. Если, 
к примеру, в течении долгого времени сто-
ит жара и гибнет посев, китайский крес-
тьянин, после определённого числа пок-
лонов перед фигуркой бога дождя может 
бросить её на землю, потоптать ногами и 
даже помочиться на неё. «Наказав» таким 
образом нерадивого духа, человек про-
должает поклоняться ему. Духов и богов 
в Китае — бесчётное количество. Китай-
цы поклоняются всем и сразу. Есть даже 
такое высказывание «У каждого китайца 
свой бог». Во главе китайского пантеона 
стоит Верховный правитель Тянь-цзюнь 
(Небесный Владыка) или Дао-цзюнь (Гос-
подин Дао). Но Верховному Владыке пок-
лоняются реже, «родственные души» и 
ближе и охотнее помогают. 

КОМУ МОЛЯТСЯ ЖИТЕЛИ 
ПОДНЕБЕСНОЙ

С 8 по 24 августа 2008 года в Китае будут проходить летние Олим-
пийские игры. Обычно к стране, которая проводит у себя главные 
спортивные состязания, проявляется определённый интерес. Что 
это за страна, чем она живёт, что в ней достойно внимания? Некото-
рые факты о Китае мы знаем. Бумага, книгопечатание, порох, веер, 
компас, шёлк — вот, пожалуй, неполный список самых известных 
изобретений Китая. Чай, фарфор и ушу привезены в Европу из Ки-
тая. Китайцев больше всех на Земле (по переписи 2005 года в Китае 
проживало 1, 3 млрд. населения), поэтому в стране проводится «по-
литика одного ребёнка». Китайцы едят рис палочками и построили 
у себя Великую Стену длинной в 6359 км. Сегодняшний Китай — ли-
дер по пользователям Интернета, по посещаемости туристов и по 
казням (официально в 2007 году было казнено 470 человек). 

ККитайская притча:
Врата рая

СоСолдлдатат п по о имименени и НоНобусиге пришел к Хакуину уу и ии
спспрор сиил:л: ««ПрПрававдада л ли,и, ч чтото е есть рай и ад?» «Кто ты?»— ——
сппросисиил л ХаХакукуинин. . 

«Я««Я — —— с саммуруррайайа »,»,», — — о отвтвететилил в воиоин. 

«Т«Т«Ты ы — — сосолдлдлдатат! ! — —— вовосксклиликнкнулул Х Хака уин. — Что за на-
чачаальльл ниник к дедед ржржржититт ттебебебя я в в свсвоеоем м вовойсйскек ? У тебя лицо, как 
у уу нининиищещегого».». 

НоН бубусисиигеге т такака  р рррасассвсвирирепепелел, , чтчто о наначач л вытаскивать 
сввс ойойоой ммечечече , ,, ноно Х Хакка ууиуин н прпрп ододололжажал:л: « «У У тетебяб  есть меч! Но, 
нанавевернрноеоео , , онон ссслилиишкшкомомм т тупуп, , чтчтобобы ы снснесестит  мне голову». 
КооК гдгдгдда а НоНоНобубуб сисигегеге в вытытащащилил м мечеч, , ХаХакукуинин з заметил:

«««Т«Т«Тутут о отктккрырырываваютютсяся д двеверири в в а ад»д»..

ПрППри и этэтэтихиих с слоловавах х сасамумурарай,й, п почочувувстствов вавший себя 
уучуччееенне иккомомом ммасастетерарра, , влвложожилил м мечеч в в н ножожнын  и поклонил-
сясясяяя. . «З«Здедеесьсь ооткткрырываваютютю сяся в враратата р раяая»,», — — ссказал Хакуин. 



Круг -Инь-Ян -символ даосизмa 

Темная часть -Инь (темная сторона 
горы), светлая часть -Ян (освещенная 
сторона горы). Последователи выби-
рают — Дао (путь), используя остаю-
щиеся в гармонии две противополо-
женные силы. 

Христианство в Китае прививалось тя-
жело. Существует легенда, что первым 
миссионером в этой стране был апос-
тол Фома. Но как бы нам ни хотелось 

верить в это, легенда остаётся легендой. Нет ни одного доку-
ментального свидетельства, подтверждающего эту информа-
цию. Первыми христианами ступившими на китайскую землю 
были сирийцы-несториане из существовавшей тогда еретичес-
кой секты несториан. Позже в страну прибыли иезуиты. Ещё 
позже, в начале 18 века в стране начали появляться первые 
протестантские миссионеры, которые были переводчиками 
или сотрудниками различных миссий. В своей основе китай-
цы отрицательно относились ко Христу, распятому как разбой-
ник, не принимали непорочность зачатия девы Марии, не вос-
принимали жертву Сына Божия. Если небо, говорили китайцы, 
покровительствует человеку и делает его добрее и лучше, то 
как это связано с грехопадением? Во многих храмах до сего 
дня Христу поклоняются как и всем остальным богам, Он стоит 
в ряду с Лао-цзынь, Буддой, Конфуцио и Мухаммедом. Тем не 
менее, маленькими шажками, но не останавливаясь, в стране 
росло число христиан, поклоняющихся истинному Богу. 

Первые серьёзные выступления против христиан произошли 
в конце 18 века. Христианство было названо «культом зла» 
Христиане обвинялись в разделении общества, в нетерпи-
мости к китайским традициям, таким как жертвоприношения 
предкам и м. д. В 1900 произошло знаменитое восстание из-
вестное как «боксёрское восстание», в ходе которого насиль-
ственной и мученической смертью погибли 200 миссионеров 
и 30 тысяч китайцев-христиан. После культурной революции 
в 1950-1960 годах, в Китае запретили Библию и постарались 
конфисковать все имеющиеся у христиан священные Книги. 
Библию снова начали выпускать лишь в конце 80 годов.  

Экземпляр Библии на китайском языке. 

Фото с сайта bookbindery. ca

Несмотря на трудности 
и преследования, число 
христиан в Китае продол-
жает расти. Как сообщает 
газета Великая Эпоха 
— online: «Согласно ста-
тистике, число католиков, 
являющихся постоянными 
прихожанами церквей 
принадлежащих «Патрио-
тическому обществу», так 
называемых «наземных 
церквей» (разрешён-
ных правительством), 
составляет более 20 млн 
человек. Если к этому 
числу прибавить прихо-
жан частных домашних 
церквей, так называемых 

«подземных церквей» по всей стране, то всего получится более 
70 млн. человек. Это столько же, сколько и членов компартии». 

В первой половине августа древняя и великая страна будет 
принимать у себя Олимпиаду-2008. Международные христи-
анские организации призывают христиан всего мира молить-
ся за жителей и власти коммунистического Китая. 

 Христиане Китая собираются воспользоваться возможнос-
тью евангелизации во время Олимпиады в Китае, — сообщает 
Христианский Мегапортал invictory. org со ссылкой на Christian 
Telegraph. 

Будем же и мы молиться, и не только во время проведения 
Олимпиады, чтобы невзирая на трудности и гонения, жители 
Поднебесной всё больше приближались к истинному и живо-
му Богу. И чтобы Тот, Кто превыше Лао-цзы, Конфуцио, Будды, 
бога неба и духа домашнего очага остался для жителей Китая 
Единственным Богом, которому они будут молиться. 

Подборка: Наталья Гурмеза
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Древнекитайская космогония (учение о 
происхождении космических тел и их сис-
тем) говорит, что вначале была только еди-
ная универсальная субстанция — ци в виде 
космического дыхания или пара. Ци в один 
момент разделилась на два начала. Ян — 
светлое и тёплое — поднявшись вверх по-
родило небо, а инь — мутное и холодное — 
опустилось и образовало землю. Из взаи-
модействия ян и инь, двух начал, возникли 
все вещи. С тех пор всем вещам присуще 
два противоположных начала, мужское и 
женское, светлое и тёмное, активное и пас-
сивное и т. д. То, что окружает людей, — 
это вечная борьба ян и инь, добра и зла, 
которые попеременно побеждают, но ни 
одна до конца победить не может. 

Над ян и инь, над многочисленными 
духами различного ранга, над Верховным 
Владыкой существует безличная сила. Так 
как имя её неизвестно и не представляется 

возможным постичь её суть, философы 
назвали её Дао или Путь. Природа, гово-
рят философы, достигает чистоты как и 
человек, потом достигает покой, и тогда 
и человек и природа становится единным 
с Дао, что является источником общего и 
полного блаженства и счастья. Нам труд-
но предположить, что же это такое, и ка-
жется, что может быть, вот оно, китайцы 
приближаются к Создателю, тому Созда-
телю, в Которого мы верим? В книге Дао 
Дэ Цзин («Книга о Совершенстве Приро-
ды») великий философ Лао-Цзы писал о 
Дао следующее: «Вот вещь, в хаосе возни-
кающая, прежде неба и земли родившаяся! 
О беззвучная! О лишенная формы! Оди-
ноко стоит она и не изменяется. повсюду 
действует и не имеет преград. Ее можно 
считать матерью Поднебесной. Я не знаю 
ее имени. Обозначая иероглифом, назо-
ву ее — Дао; произвольно давая ей имя, 

назову ее — великое. Великое — оно в бес-
конечном движении. Находящееся в бес-
конечном движении не достигает предела. 
Не достигая предела, оно возвращается [к 
своему истоку]. Вот почему велико Дао, 
велико небо, велика земля, велик также и 
государь. Во Вселенной имеется четыре ве-
ликих, и среди них — государь. 

Человек следует [законам] земли. Земля 
следует [законам] неба. Небо следует [зако-
нам] Дао, а Дао следует самому себе». 

Это то, во что верят китайцы по сей 
день. И как уже было отмечено, все эти 
мысли и учения настолько гармонично и 
прочно связаны с культурой и традицией 
китайцев, что невозможно сказать даже, 
о каком именно учении идёт речь и какой 
философ; Лао-цзы, Будда или Конфуцио 
соединил свои мистические рассуждения с 
образом жизни жителей Поднебесной
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ДУШИ ДЕТЕЙ 
Доверчивая, чистая, простая
Душа ребёнка Богом вручена 
Родителям, как вазочка пустая,
Открытая от краешка до дна. 

Неосторожно сказанное слово, 
Которое, как птицу не вернёшь, 
Доверья может потрясти основы, 
Как самая отъявленная ложь. 

Сказал одно, а делаешь другое, 
И ближнего при детях осудил. . 
И этим сердце чистое, простое 
Ребёнка своего же засорил. 

И, применив не к месту осторожность, 
Предвзятое понятье навязал
И тем сужденья личного возможность 
И выбора свободу отобрал. 

Характер у детей податлив, гибок, 
Но можно, перегнув, его сломать. 
Не перечесть родительских ошибок, 
И всё ж их часто можно избежать. 

Цветник духовный — Библия Господня, 
Мёд мудрости в ней льётся через край
И тем, что для себя собрал сегодня, 
Ты своим детям души напитай. 

Доверчивые, гибкие, простые, 
Не знающие истинных путей. 
Чем наполняешь вазочки пустые?
Что сеешь в души чистые детей?

   Вера Кушнир

 «МОЛИТВА» 
Господи, … 
Когда не хочется молиться перед Тобой, склонясь,
Когда в обиде я забылся, к стене оборотясь,
Когда вдруг липкой тьмы забвенье окутав разум мой,
Души остывшей откровенье не выдавить слезой,

Когда, стекая, краски жизни сливаются в одну, 
И на большом, большом канвасе рисую черноту, 
Когда квадраты все неровны иль порваны холсты
И на уме лишь песнь вороны — хозяйки пустоты, 

Когда сижу, как филин старый, на крыше в темноте,
Несменный сторож всех пожарищ в заброшенной избе,
Когда крутые повороты и гололёд в душе, 
И, позабыв про все запреты, по встречной полосе, 

Несёт меня моё сознанье моих ошибок боль
И где найти мне дарованье, сыграть другую роль? 
И в оправданье — обвиненья, когда звучат слова… 
И справедливости мгновенья — «святая простота». 

Теперь прошу, когда я хворост вдруг поднесу к огню,
Ты оттащи меня за ворот, не допусти беду. 
Наверно хватит! Так уж вышло, что всех моих «когда»
Пересчитать их страшно сложно и в общем некогда. 

Поэтому прошу, как Друга, не грозного Судью
Когда вот так мне будет туго Ты отведи беду. 
И справедливость воздаянья пусть будет не на мне
За грешных мыслей отчаянья гнездившихся в уме. 

Закрой, чтоб демонам не в радость 
Была моя беда,
Но чтоб победы была сладость 
И торжество добра. 

   Виктор Якущенко 
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МУЖ ПО СЕРДЦУ 
БОГА

Почему Господь назвал Давида
Что: «Он муж по сердцу Моему». 
Может что он внучек был Овида
И отец был Иессей ему?

Нет, не потому, но юный очень 
Пас Давид отцовсккие стада,
Возводил к горам он свои очи. . 
Бога видел пред собой, всегда. 

 Одного просил, искал того-же, 
Чтобы в доме Божьем пребывать, 
Для него всего было дороже
Красоту Господню созирцать. 

Быть святым Давид во всем старался
Имя Сущего превозносил
Всякий день Творцом он восхищался, 
Пел и плакал, верил и любил. 

О, мой Бог, я также наполняюсь
Вечным словом дейсвенным, живым
Пред Тобой в восторге преклоняюсь —
Ты велик! Ты свят! Непостижим!

  Надежда Коряка

ОБ ОТЦЕ
Много в мире написано песен
И стихов о родных матерях. 
Образ мамы, конечно, прелесен
Только что знаем мы об отцах?

В их серьезных задумчивых лицах, 
Не увидим мы частой слезы, 
Но лишь тихая грусть в них таится 
В ней свидетельство нежной любви. 

Не о тех песнь кто Бога бесславил, 
Обо всем в суете позабыл, 
Но о тех, кто пример нам оставил
Поколенья для Бога взрастил. 

Кто трудился порой до упаду, 
И усталость скрывал от детей? 
Находя лишь в молитве усладу, 
Для души изнемогшей своей. 

Кто в служении Богу был верен, 
Постоянством отметил свой труд. 
Воздаяньем кто жертву не мерил, 
Их посевы пред Богом взойдут. 

Им доверено слово спасенья. 
Они Церкви Христовой столпы, 
И пусть движет сердцами стремленье
Быть такими, как наши отцы. 

МАМЕ
Труден путь: овраги, горы, 
Козни сатаны, 
Но твои, родная, взоры 
Вдаль устремлены. 

Вдаль святого небосвода 
В бесконечный край. 
Там искупленным народам 
Приготовлен рай. 

На земле у нас не мало 
Горестей и слез, 
Но с тобой всегда был, мама, 
Верный друг — Христос. 

В день святого юбилея 
Ты склонись опять 
На уставшие колени, 
Дорогая мать. 

И за мир, за жизнь, за радость 
Скромно, от души. 
Слава, честь и благодарность 
Ты Ему скажи. 

Павел Озерков
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Некоторое время было 
тихо и в звонкой напряжён-
ной тишине лишь были слыш-
ны стоны сухой тарелки. На-
конец, не выдержав, она по-
вернула голову. Он стоял в 
дверях и смотрел на неё сво-
ими большими серыми гла-
зами. Они были такие взрос-
лые, такие серьёзные и на-
столько всё понимающие, что 
она не могла оторвать от них 
взгляд. 

— Прошу тебя. — Снова 
умоляюще попросил он. — 
Ты же знаешь, что речь идёт 
не об этом. 

Конечно же речь шла не 
об этом. Перед ней стоял её 
взрослый сын. Её так быст-
ро повзрослевший мальчик. 
Её мальчик. Её малыш. О, он 
давно не малыш, она едва до-
стаёт ему до плеча, он лег-
ко может поднять её на руки, 
чтобы перенести через глу-
бокий ручей, но он остаётся 
её сыном, её мальчиком. Как 
можно отпустить его!? В этом 
мире столько зла, столько 
тревог, предательства и боли. 
Как она может отпустить его? 
Ему нельзя уходить. Он будет 
страдать если уйдёт, его будут 
обижать, он не знает людей. А 

— Отпусти меня, пожалуйста. 
— Ночь на дворе, нечего шастать где ни 
попадя. — Огрызнулась она, не огляды-
ваясь и ожесточённо тёрла большую 
тарелку из немецкого сервиза, пода-
ренного ей ещё на свадьбу. Тарелка 
скрипела и стонала под резкими, ожес-
точёнными движениями полотенца. Но 
она ничего не замечала и отрицатель-
но мотала головой, то ли отказываясь 
выполнить просьбу, то ли отгоняя сло-
ва, которые продолжали звучать в ней: 
«Отпусти меня, пожалуйста. Отпусти 
меня… Отпусти…»

ВРЕМЯ 
ОТПУСТИТЬ

Наталья 
ГУРМЕЗА



37

люди — это такие существа, 
которые съедают друг друга, 
которы убивают из-за ничего, 
просто так. Она не может и не 
хочет отпустить его!!! У него 
будут проблемы, и если он 
уйдёт, она не сможет помочь 
ему, нет, нет… Сынок мой, сы-
нок я не могу отпустить тебя!

Её наполнила безмолв-
ная, ощутимо-тяжёлая, фи-
зическая боль. Стало нечем 
дышать. Она коснулась паль-
цами горла, чувствуя, что тя-
жесть медленно и неотврати-
мо поднимается к голове ди-
ким криком и жгучими сле-
зами. Выпустив тарелку, она 
зажала рот руками, удержи-
вая крик, но слёз удержать не 
могла. Тарелка выскользнула 
из рук и, ударившись о край 
раковины, звонкими оскол-
ками упала на пол. Тарелка 
из немецкого сервиза, кото-
рый ей подарили на свадьбу. 
Ноги отказались держать и, 
пошатываясь, она опустилась 
на стул. Он легко подошёл к 
ней, встал на колени, обнял 
её, как тогда в детстве, и пог-
ладил рукой по голове. По-
том заглянул в глаза:

— Я люблю тебя мамочка, 
я так тебя люблю. Ты у меня 
самая хорошая. Но я прошу, 
отпусти меня. Я уже вырос, 
разве ты этого не видишь?

Не в силах смотреть в его 
просящие глаза, она отвер-
нула голову и споткнулась 
взглядом о фотографии на 
стене. Много разных фото-
графий, на которых застыли 
мгновения. Мгновения, соб-
ранные в жизнь. 

На одной фотографии 
она держит на руках ново-
рожденного сына, завёрну-
того в пелёнки и голубой кон-
верт для младенцев. Она пом-
нит торжествующее ликова-
ние, наполнившее её и непе-
редаваемую радость на лице 
мужа, узнавшего, что у них 
родился сын. 

А на следующей фотогра-
фии её сын стоит и держится 
за ножки стола, он только что 
сделал свои первые самосто-
ятельные шаги. А она за кад-
ром, её не видно, но она ря-
дом, она смотрит за ним и го-
това в любой миг подхватить 

его, когда слабенькие неуме-
лые ножки согнуться и не 
удержат его. 

Дальше фотография, где 
он сидит на стульчике, ему 
целых пять лет и он сосре-
доточенно, по-взрослому, 
целиком и полностью пони-
мая данное ему поручение, 
— «Держи их». — Обнима-
ет за плечи сестрёнок. Им по 
два годика, они вертятся, не 
желая сидеть спокойно, а он 
не отрывая глаз от большого 
трёхногого аппарата, стара-
ется удержать их: «Там птич-
ка сейчас вылетит. Птичка. 
Там…». И кивает головой, не 
отнимая рук от непоседливых 
близняшек. Он не понимает 
о какой птичке идёт речь, и 
сколько надо так сидеть, что-
бы она наконец вылетела, ему 
тяжело удерживать сестёр, 
но он не может отпустить их, 
он же старший брат. 

Рядом фотография, где 
он стоит в первом ряду на 
школьной линейке. Он толь-
ко пришёл в школу, в первый 
класс, в белой, выглаженной 
рубашечке, с большим бу-
кетом розовых пионов. Его 
чистые, большие глаза тогда 
испытующе и чуть боязли-
во оглядывали 2-х этажную 
школу, учительницу, которая 
стояла рядом с ним, мальчи-
ков, в таких же белых руба-
шечках, девочек с огоромны-
ми белыми бантами на косич-
ках. А она фотографировала 
его, пряча за фотоаппаратом 
невольные слёзы, её сын, её 
мальчик вырос настолько, что 
пошёл в школу. 

Нельзя снять фотоап-
паратом всю жизнь челове-
ческую и нельзя было запе-
чатлеть на глянцевой бумаге 
моменты, когда он прибегал, 
утыкался ей носом в колени, 
она гладила его по растрё-
панной, влажной головке и 
он, беззаботно смеясь, сно-
ва убегал. Или когда он на-
дув губки, стоит наказанный 
в углу, а потом начинает пла-
кать от того, что никто с ним 
не разговаривает и вообще 
никому до него дела нет. И 
нет для него ничего страш-
нее и хуже в этой жизни, ког-
да никто не обращает на него 
внимания. Или тогда, когда 
он уснёт вечером, она приля-
жет рядом с ним и легонько 
прижимает к себе, наслажда-
ясь его присутствием, тем, что 
он не вырывается из рук, тем, 
что можно поцеловать его, и 
он не кривит губы в сторону: 
«Я уже большой». Она знала, 
что он обязательно вырастет, 
сын её, но она не была гото-
ва к тому, что это произойдёт 
так скоро и неожиданно. 

Не все фотографии помес-
тились на стене. Много в аль-
бомах, в коробках. Всё лица, 
лица. Все разные, смешные и 
грустные, серьёзные и благо-
говейные. Это рожицы на дне 
рождения у друга, это мокрое 
загорелое в христианкском 
лагере, на озере, это боль-
шая семейная фотография, 
когда сёстрам исполнилось 
по 15 лет. Это, улыбающее-
ся, но слегка напряжённое, 

при поступлении в институт. 
Это, направленное на хоро-
шенькую девочку, стоящую 
рядом. 

Его большие сильные руки 
легко сжали её пальцы. 

— Помнишь, мне было 13 
лет и я просил, чтобы ты раз-
решила мне пойти к одноклас-
снику на часок поиграть? Ты 
всё отказывалась отпустить 
меня, говорила, что опасно по 
улицам ходить без взрослых. 

— А ты сказал, — под-
хватила она сквозь слёзы, — 
что в один момент я всё рав-
но разрешу тебе уйти, потому 
что ты вырастешь. 

— Я уже вырос, мама. — 
Тихо произнёс он. — А ты 
поминутно набираешь номер 
моего мобильника, а если я 
занят и не могу ответить, ты 
тут же звонишь моим друзь-
ям. Вскрываешь мою почту, 
проверяешь карманы. 

— Я переживаю за тебя. 
В мире столько проблем, кто 
защитит тебя, если не я?

— Мамочка, милая моя, 
разве ты не знаешь, кто наш 
самый лучший Охранник? И 
разве, если ты будешь ходить 
за мной по пятам, ты всегда 
сможешь защитить меня?

Рыдания снова начали со-
трясать её. Он прав, он сто раз 
прав. Она судорожно и силь-
но прижала к себе сына. Она 
должна сделать это. Пришло 
время. И невозможно оста-
новить минуты, мчащиеся со 
скоростью, которую нельзя 
измерить

— Я отпускаю тебя, мой 
мальчик. Иди. И помни, что 
бы ни случилось, я люблю 
тебя. 

— Я знаю, мама. Нет ни-
кого на белом свете, кто бы 
любил меня так сильно, как 
ты. Спасибо. А теперь я пой-
ду. Поздно уже. Завтра утром 
на работу. И ты иди ложись, 
отдыхай. 

Он резко, по молодому 
вскочил с колен и вышел из 
кухни. 

«Иди, сынок. Благослов-
ляю тебя. Иди. Счастливого 
пути. » — шептали её губы. 

Апрель, 2008 года

Мама, 
нет никого на 
белом свете, 

кто бы любил
меня так сильно, 

как ты. 
Спасибо. 
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САКРАМЕНТО 

В этот период от журнала к журналу 
произошли следующие события в церк-
вях нашего объединения. В городе Сак-
раменто в помещении 2-й Славянской 
Баптистской церкви, где пастор Валерий 
Петрович Брутский-Степковский, 9 мая 
состоялся особый музыкальныей вечер 
под названием «Сила Победы», который 
в основном был организован для инва-
лидов и всех имеющих физические ог-
раничения. Желание устроителей вече-
ра было направлено чтобы через это об-
щение проявилась «Сила Победы» и для 
кого-то в этом было начало для дружбы, 
для радости и сердечного тепла». 

 ФРЕСНО 

19 апреля 2008 года в городе Фресно, 
который входит в число шести самых 
крупных городов Калифорнии с числен-
ностью населения около пол миллиона 
жителей, совместными усилиями Союза 
Южных Баптистов и ТОСЦЕХБ откры-
лась новая Славянская Баптистская цер-
ковь «Открытые Двери». В настоящее 
время пасторское служение несет брат 
Иван Владимирович Милеев, член Коми-
тета Объединения ТОСЦЕХБ и стратег 
по открытию новых церквей в Конвен-
ции ЮБ Калифорнии. 

 СИЕТЛ И САКРАМЕНТО

С 5 по 30 мая американский филиал Ин-
ститута духовной музыки, ректором которо-
го является президент христианского центра 
«Логос», профессор музыки, композитор 
и дирижер Евгений Семенович Гончаренко, 
проводил весеннюю сессию в городах Сак-
раменто и Сиэтле. В этих городах русского-
ворящие американские студенты обучаются 
по специальности «Хоровое дирижирова-
ние», а также осваивали дисциплины такие, 
как хоровой класс, хоровое сольфеджио, ме-
тодика работы с хором и общемузыкальные 
предметы — история музыки, теория музы-
ки, анализ произведений, гармония. Также в 
этом институте для студентов предлагаются 
общегуманитарные предметы такие, как ис-
тория церкви, история евангельского движе-
ния в России, христианская этика и другие. В 
Сакраменто занятия проходят в помещении 
баптистской церкви «Живые камни», пас-
тором которой является Сергей Яновский. 
Тимофей Гончаренко — сын Евгения Семе-
новича, преподаватель Института духовной 
музыки 18 мая провёл конференцию на тему 
«Влияние музыки на человека» в контексте 
духовной музыки в 1-й славянской баптист-
кой церкви г. Сакраменто. 

БРАЙТ 

Брайтская русская церковь (Вест Сакра-
менто, Калифорния) в этот период отметила 
своё 80-летие. Это первая русская церковь в 
районе Сакраменто, где первый русский бап-
тист появился в 1921 году. Павел Михайло-
вич Хакимов, пастор церкви в Брайте, расска-
зал краткую историю о Зелинском Николае 
Александровиче, первом пресвитере в Брай-
те и о том, как благодаря усилиям Водневско-
го Н. А. в недрах Брайтской церкви родилась 
газета «Наши дни» и где для нее в 1952 году 
была построена первая типография. А стара-
ниями Локтева М. Д. была организована ра-
диостудия для служения верующим в Совет-
ском Союзе, которая затем стала составной 
частью миссии «Слово к России». В настоя-
щее время в Брайтской церкви насчитывается 
1707 членов. 

САКРАМЕНТО 
24 мая 2008 года в здании 3-й Славянс-

кой Церкви г. Сакраменто прошла 2-я еже-
годная Пасторская Конференция Тихоо-
кеанского Объединения Славянских Цер-
квей ЕХБ. Во время этой встречи пасторы 
наших церквей обсуждали давно назрев-
шие вопросы о взгляде в будущее. Иван 

ЖИЗНЬ В СЛУЖЕНИИ
В этом коротком очерке о жизни нашего братства рассказали 

очевидцы события. Пожалуста присылайте короткие очерки с фо-
тографиями о жизни ваших церквей. Это очень ценная информация в 
которой заложена проповедь Евангелия спасения грешников и при-
мер служения на интернете для многих читающих нас посетителей со 
всего мира. 

Да благословит вас всех Господь и даст силы для построения Царс-
тва Божьего в душах людей так, как «рука Господа не сократилась на 
то, чтобы спасать, и ухо Его не отяжелело для того, чтобы слышать» 
(Ис. 59:1).

Подробные статьи об упомянутых событиях можно прочитать на 
интернет-страничке нашего Тихоокеанского Объединения Славянс-
ких Церквей ЕХБ. 
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Милеев, пастор церкви «Открытые Двери» 
г. Фресно штата Калифорния предоставил 
доклад на темы «Развитие и Видение Цер-
кви» и «Церковные Ценности». Пётр Гру-
бий, пастор церкви «Возрождение» г. Ван-
кувер штата Вашингтон провёл беседу на 
тему «Чинность и Бесчинство» в церкви 
и как это может мешать в осуществлении 
видения церкви, а также развернул тему 
«Кальвинизм и Арменианизм», показав ка-
кая лавина лжеучений движется на наши 
церкви.  

МИННИАПОЛИС

27 апреля прошел двойной праздник в 
Церкви «Преображение» г. Миннетонка, 
который находится рядом с самым боль-
шим городом штата Миннесота городе 
Миннеаполисе, область которого охва-
тывает население свыше чем 3,2 миллиона 
жителей. В этот день прошло освящение 
молитвенного дома и руположениее на 
пасторское служение брата Тимошенко 
Михаила Васильевича, который до этого 
был диаконом этой церкви, а до приезда в 
Америку жил и трудился руководителем 
молодежи в церкви г. Симферополе (Укра-
ина). Брат Михаил вместе с женой Наталь-
ей имеют троих детей, и сегодня он пастор, 
получивший благословение, не только ру-
ководителей нашего объединения, но и мо-
литвенную поддержку ответственных слу-
жителей славянских и американских брат-
ских союзов. 

САКРАМЕНТО
Отдел Женского Служения наше-

го братства имели неоднократные встре-
чи, на которых провели конференцию на 
тему: «Моё взаимоотношение с Богом и 
Его Обетования». Первая встреча на эту 

тему состоялась 19 апреля в Первой Сла-
вянской Баптистской Церкви города Сан 
Франциско, а продолжение было 21 июня в 
Сакраменто в 1-й Славянской Баптистской 
церкви. Во главе с Верой Кицен проводят 
конференции на эту тему с самого начала 
года в разных церквях нашего объедине-
ния, наши сёстры ветераны — Вера Куш-
нир, Мария Грачёва и другие труженицы на 

Ниве Божьей, делятся личными свидетель-
ствами о том, как Господь проверяет нашу 
веру и верность в условиях иммиграции. 

РОКЛИН
22 июня г. Роклин в ROCKLAND 

Baptist Church находящейся на севере 
Калифорнии в области Сакраменто про-
шло первое Крещение через погруже-
ние в воду 8 душ, пожелавших вступить 
в Завет с Господом — шесть сестёр и два 
брата. Не лишним было бы отметить, что 
славянская баптистская община в городе 

Роклин открылась 2 декабря 2007 года, 
но уже через 7 месяцев пастор этой ма-
ленькой общины Н. А. Бугриёв преподал 
крещение новым членам, которые изъ-
явили желание присоединиться к этой 
молодой церкви, первой русскоговоря-
щей церкви города Роклин. 

САКРАМЕНТО
23 июня в здании 2-й Славянской 

церкви ЕХБ состоялось совещание Пас-
торского Совета города Сакраменто, ко-
торое проходит один раз в два месяца. 
На этом очередном заседании служите-
ли баптистских церквей города подели-
лись опытом служения и обсудили об-
щие накопившиеся вопросы. Начиная 

с начала года на этом Совете Пасторов 
обсуждали такие темы, как «демокра-
тия в церкви», «избрание пресвитеров и 
устройство церкви», «о хлебопреломле-
нии — как и кому участвовать», «молит-
ва над крещаемыми», «посвящение дома 
молитвы» и другие вопросы внутренней 
жизни общин. Одной из тем для рассуж-
дения определён вопрос о том, как со-
хранить молодёжь в церквях, об исполь-
зовании английского языка в служении, 
о музыке в служении и прочие другие не-
маловажные вопросы внутренней жизни 
общин. 

АШФОРД

С 27-го по 29-е июня в городе Аш-
форд штата Конектикут прошел 89-й го-
довой съезд Русско-Украинского Союза 
ЕХБ Америки. На этом съезде братско-
го союза в качестве гостей принимали 
участие представители нашего братства. 
Николай Алексеевич Бугриев, Предсе-
датель ТОСЦЕХБ и Джордж Кузичев, 
пастор Славянской баптистской церкви 
г. Голливуд, выступили со словом при-
ветствия и ободрения для работы съез-
да. Николай Мартынчук, старший пас-
тор голливудской церкви сказал заклю-
чительную назидательную проповедь. 
Во время делового заседания Съезда РУ-
СЕХБ новым Председателем союза Рус-
ско-Украинских Церквей ЕХБ Америки 
был выбран брат Георгий Харлов. 

Константин Ткаченко

подготовил
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Комитет Тихоокеанского объединения с глу-
бокой скорбью сообщает, что 4-го сентября 
2008 года, на 87-м году жизни отошел к Госпо-

ду Николай Александрович Водневский. Его смерть 
не застала ни его, ни его близких и друзей врасплох . 
Все, знающие его поэзию помнят стихотворения, пос-
вященные Небесной Отчизне. О ней он писал, туда он 
стремился, и там его Господь – Иисус Христос, кото-
рому  служил в течение 60-ти лет.

Н. А. Водневский родился 15 февраля 1922 года в 
России, в Брянской области, в небольшой деревушке 
Боровка, в которой насчитывалось всего 23 хаты.

Стихи начал писать, когда еще учился на рабочем 
факультете. Но война не дала закончить ему инсти-
тут. Вскоре после начала войны он был направлен в 
военное училище и, закончив его, получил звание 
лейтенанта. В марте 1942 года он был направлен на 
фронт. А 19 августа этого же года попал в плен.

Находясь в Мюнхене,7 августа 1948 г. к нему 
постучал молодой человек и предложил для про-
чтения несколько маленьких христианских брошюр 
В.Марцинковского, Д. Л. Муди и др. Прочтя эти бро-
шюры, Николай понял, что он вовсе не христианин. 
Немного позже снова этот молодой человек зашел к 
нему и пригласил его посетить церковь евангельских 
христиан-баптистов. Подходя к церкви, Николай 
услышал пение: «Я слышу голос Твой, зовет меня к 
Себе омыться Кровию святой, пролитой на кресте». 
Он понял, что это был голос лично к нему. В этот день 
он нашел мир и покой измученному исканием исти-
ны сердцу, приняв Иисуса Христа как своего Спа-
сителя. Этот день, 14 августа 1948 года, он запом-
нил на всю свою долгую жизнь.  28 ноября 1948 года 
Н.А.Водневский принимает святое водное крещение 
по вере, преподал ему верный Господу служитель 
Иоанн Марк Голустьян.

В конце 1950 года эмигрировал с семьей в США, 
штат Калифорния, г. Аламеда. В марте 1951 года он 
переезжает жить в г. Брайт, где стал членом русской 
баптистской церкви. Принимал активное участие в 
служении брата П.И.Рогозина, помогал ему в издании 
христианской литературы и журнала «Христианин».

«Я пришел к Богу через чтение христианской ли-
тературы», – вспоминал Николай Александрович. Он 
начинает писать свои христианские заметки и пуб-
ликовать их в ежедневной светской газете «Новая 
заря», выходящей в Сан-Франциско 

По решению Ко-
митета Тихоокеан-
ского объединения 
евангельских хрис-
т и а н - б а п т и с т о в 
в 1966 году, в мае 
месяце, Н.А. Вод-
невский становится 
ответственным ре-
дактором еженедель-
ной газеты «Наши дни», 
первый номер которой 
увидел свет 11 июня 1966 г.

По состоянию здоровья в 
1974 году и Николай Александро-
вич оставляет труд в газете, но спустя 16 
лет, вновь возглавляет ее издание.

Осенью 1973 г. Н.А.Водневский был приглашен 
в Германию на конференцию миссии «Свет на Вос-
токе» и стал ее сотрудником. На этой конференции 
он предложил издавать календарь «Лучи света» для 
ежедневного чтения, а также начать записывать не-
сколько христианских радиопрограмм в неделю. 

В 1974 он основал христианский журнал «Вера и 
жизнь» и был его редактором до 1987 года, а затем 
– почетным редактором. Журнал продолжает изда-
ваться и сегодня.

Издательство газеты «Наши дни», миссия «Свет 
на Востоке» и другие издания в Аргентине, России 
и Украине неоднократно издавали книги и брошю-
ры Н.А. Водневского: «Хочу знать», «Небесная лес-
тница», «Золотые колосья», «Синие дали», «Слава 
Богу», «Лицом к свету», «Вчера и сегодня», «Жизнь, 
как она есть» и др. Принимал участие и сотрудничал 
с миссией «Слово к России», где записывал свои про-
изведения на диски и кассеты. 

Николай Александрович Водневский записал бо-
лее двух тысяч радиопередач, которые разные радио-
станции передавали на бывший Советский Союз. 

Последнее его посещение редакции было 6 авгус-
та этого года.

Николай Александрович Водневский оставил 
после себя жену, троих детей, 9 внуков и 3 правну-
ка, а его обширное творческое литературное насле-
дие многие годы служило и будет служить людям во 
славу имени Иисуса Христа.

~ † ~ 
15.02.1922 – 04.09.2008

НЕКРОЛОГ 

«Дорога в очах Господних смерть святых Его».
(Пс.  115:6)


